
Фундаментальная библиоте-
ка МГУ — одна из централь-
ных площадок фестиваля — 
буквально заполнена всевоз-
можными роботами, микро-
скопами, компьютерами 
и другой техникой. 
Поэтому небольшой аквари-
ум с макетом озера Байкал 
смотрится немного инородно. 
Точно так же, как странные 
«жемчужинки», соединенные 
в небольшие башенки, плава-
ющие около суши.
Как объясняет младший науч-
ный сотрудник Объединенно-
го института ядерных иссле-
дований Диана Сеитова, слу-
жат они вовсе не для красоты, 
а для изучения космического 
излучения. Точнее его ча-
стиц — нейтрино. 
— С помощью наших «ловцов» 
мы изучаем эти элементарные 
частицы, которые создаются 
в космических процессах, — 
отметила Сеитова. — Нейтри-
но очень слабо взаимодей-
ствуют с веществом. Благода-
ря этому частицы без суще-
ственных изменений могут 
долетать до Земли со всей га-
лактики и давать ученым ин-
формацию о том, что происхо-
дило во Вселенной миллионы 
лет назад.
Сеитова приглашает гостей 
фестиваля подойти поближе, 
чтобы рассмотреть установки 
детальнее. 
— Наши «ловцы частиц» назы-
ваются кластерами. Они со-
стоят из закрепленных друг 
с другом оптических модулей, 
установленных в стеклянные 

сферы, и внешне напоминают 
гирлянды, — рассказывает 
младший научный сотруд-
ник. — Размещаются они на 
глубине от 700 до 1300 ме-
тров, чтобы датчики не реги-

стрировали проникающий 
солнечный свет и были на-
правлены только на частицы 
космического излучения. 

По словам Сеитовой, на дне 
Байкала уже установлено 
10 кластеров, данные с кото-
рых по проложенным на дне 
кабелям поступают ученым 
на берегу.

На фестивале так-
же представили 
отечественные раз-
работки в области 
космических пла-
нетоходов — ро-
веров.
— Наше устрой-
ство разработано 
для участия студен-
тов в соревновани-
ях по космической 
робототехнике, — 
отметила аспирант 
факультета косми-

ческих исследований МГУ 
им. М. В. Ломоносова Алек-
сандра Фомина. — Пока ровер 
умеет только передвигаться 

и делать фото, но в будущем 
планируется установить на не-
го манипулятор, чтобы он мог 
собирать образцы грунта. 
Всего на площадках столицы 
прошло более 2000 мероприя-
тий, где дети и взрослые мог-
ли приобщиться к науке 
и, возможно, найти свое при-
звание. Их провели в МГУ, 
РАН, парке «Зарядье», Экспо-
центре, музеях и научных 
центрах и на других город-
ских площадках. 
Кстати, на сегодняшний день 
в Москве работает свыше 
3000 промышленных пред-
приятий, которые использу-
ют инновационные разработ-
ки ученых. Более 90 из них 
имеют статус резидента осо-
бой экономической зоны сто-
лицы «Технополис Москва».
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

Вчера завершил-
ся Всероссий-
ский фестиваль 
НАУКА 0+. 
В Москве его 
провели более 
чем на 90 пло-
щадках. Корре-
спондент «ВМ» 
узнал, какие раз-
работки пред-
ставили ученые. 

На перспективной линии метро 
сделали еще один тоннель
На перспективной Троицкой 
линии метро завершили про-
ходку левого тоннеля между 
будущими станциями «Вави-
ловская» и «Новаторская». 
Об этом в пятницу сообщил 
в соцсетях мэр Москвы 
Сергей Собянин (на фото). 

Новый тоннель протяжен-
ностью 1407 метров проходит 
под проезжей частью Ле-
нинского проспекта. Специ-
алисты работали на глубине 
от 10 до 20 метров. Ранее здесь 
же завершили проходку пра-
вого тоннеля.
Станция «Вавиловская» вхо-
дит в состав центрального 
участка Троицкой линии. Его 
протяженность около девяти 
километров. Сейчас тоннеле-
проходческие комплексы ра-
ботают между будущими 
станциями «ЗИЛ» и «Крым-
ская», «Вавиловская» и «Ака-

демическая». Как только по-
следний перегон будет готов, 
специалисты приступят к воз-
ведению основных конструк-
ций станции «Академиче-
ская». А на «Вавиловской», 
между тем, идут монолитные 
работы — уже уложено около 
двух тысяч кубометров бето-
на. На станции «Крымская» 
готовятся к основному этапу 
строительства, а на «ЗИЛе» за-

вершается установка ограж-
дений котлована.
— Напомню, Троицкая линия 
метро пройдет через Южный, 
Юго-Западный, Троицкий 
и Новомосковский округа 
столицы, — написал Сергей 
Собянин. — Около новых 
станций живет примерно 
миллион человек, еще не-
сколько сотен тысяч здесь ра-
ботают или учатся.
По прогнозам, новой веткой 
будут пользоваться около 
100 тысяч пассажиров. Кроме 
того, она разгрузит действую-
щие линии метро. Так, на 
станциях Сокольнической 
и Калужско-Рижской веток 
станет свободнее до семи про-
центов.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Золотая осень продержится в столичном регионе еще как минимум неделю. 
Об этом сообщил ведущий специалист Центра погоды «Фобос» Евгений Тишковец. 
По его словам, погода останется комфортной благодаря западному антициклону.
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Через знания — к звездам
Столичные предприятия активно внедряют новые технологии, 
которые разрабатывают начинающие и состоявшиеся ученые

Мобилизованных 
поддержат льготами 
Президент России Владимир 
Путин (на фото) подписал 
ряд федеральных законов, 
направленных на социаль-
ную поддержку мобилизо-
ванных. В числе постановле-
ний — кредитные каникулы, 
трудовые гарантии и осво-
бождение от пеней за про-
срочку платежей по ЖКХ. 

Отложенные платежи
Подписанный Владимиром 
Путиным закон о кредитных 
каникулах для мобилизован-
ных предполагает, что в рам-
ках частичной мобилизации 
граждане, взявшие заем у бан-
ков до призыва на военную 
службу, смогут получить от-
срочку по своим платежам. 
Это право также будет распро-
странено на членов их семей, 
включая супругов, и на лиц, 
находящихся у них на иждиве-
нии. Если же военнослужа-
щий погибнет или получит 
инвалидность I группы, кре-
дит будет списан целиком.

Рабочие места сохранятся
Еще одним принятым актом 
стали трудовые гарантии для 
мобилизованных и добро-
вольцев, за которыми теперь 
сохранятся их рабочие места.
Трудовые контракты с ними 
будут не расторгаться, а вре-
менно приостанавливаться. 
В течение трех месяцев после 
завершения службы они смо-
гут вернуться к своим преж-
ним должностным обязанно-
стям. Аналогичная норма бу-
дет действовать для госслужа-
щих и семей мобилизованных 
и добровольцев. Действие до-
кумента будет распростра-
няться на тех, кто был моби-
лизован, поступил на службу 
по контракту или пошел до-
бровольцем с 21 сентября 
2022 года. При этом период 
приостановления действия 

трудового договора предлага-
ется засчитывать в их трудо-
вой стаж. За мобилизованны-
ми работниками предлагает-
ся сохранять социально-тру-
довые гарантии, право на 
предоставление которых они 
получили до приостановле-
ния действия договора — до-
полнительное страхование, 
негосударственное пенсион-
ное обеспечение и улучшение 
социально-бытовых условий.

Пени начисляться не будут
Помимо этого, Владимир Пу-
тин подписал закон, который 
касается освобождения от пе-
ней за просрочку коммуналь-
ных платежей. 
Мобилизованные граждане 
и члены их семей будут осво-
бождены от оплаты неустой-
ки за услуги жилищно-комму-
нального хозяйства. Закон 
предусматривает, что гражда-
нам, заключившим контракт 
о прохождении военной служ-
бы по мобилизации, до окон-
чания письменного договора 
не будут начисляться пени 
в случае несвоевременного 
или неполного внесения пла-
ты за жилье, взнос на капи-
тальный ремонт общего иму-
щества и других нужд управ-
ляющих компаний.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

мой район

Памяти великого океанографа. 
В Северном Медведкове 
появился мемориал исследователю 
Юлию Шокальскому ➔ СТР. 3

символ веры

Столица приняла мощи 
преподобного Сергия Радонежского. 
Как верующие встретили ковчег, 
узнал корреспондент «ВМ» ➔ СТР. 6

мнения

Молчат ли музы под огнем, 
чем аукнется ограничение цен 
на медуслуги — об этом и другом 
рассуждают наши колумнисты ➔ СТР. 7

ВЫЗОВОВ ПРИНЯЛИ ОПЕРАТОРЫ СТОЛИЧ
НОЙ СИСТЕМЫ 112 С НАЧАЛА ГОДА. 
В ОДНОЙ СМЕНЕ ДЕЖУРЯТ 125 СПЕЦИ
АЛИСТОВ. К СИСТЕМЕ ПОДКЛЮЧЕНЫ 
ВСЕОПЕРАТИВНЫЕ СЛУЖБЫ ГОРОДА.

ЦИФРА ДНЯ

4 100 000

АЛЕКСАНДР МОЛОТКОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ОБРАЗОВАНИЯ И НАУКИ МОСКВЫ
Фестиваль дает возможность 
продемонстрировать интел-
лектуальный и инновацион-
ный потенциал столицы, 
ееразвитие в качестве техно-
логического лидера. Очень 
важно, что среди активных 
участников фестиваля — уча-
щиеся школ. Для них мы рас-
ширяем городскую среду зна-
ний и технологий. В рамках та-
ких проектов, как «Субботы 
московского школьника», го-
родские научно-практические 
конференции школьников, 
создаются возможности 
дляучастия ребят в научно-
техническом творчестве, за-
кладывается мотивация к са-
мореализации. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вузовские 
прототипы 
позволяют 
изучать 
Вселенную

8 октября 11:38 Аспирант факультета космических исследований МГУ имени М.В. Ломоносова Александра Фомина вместе с отечественным прототипом планетохода, 
который представили на вузовской площадке Всероссийского фестиваля НАУКА 0+ 

МЭР О ВЫСТАВКЕ В СФЕРЕ 
РЕСТАВРАЦИИ ➔ СТР. 2

ЧИТАЙТЕ 
В НОМЕРЕ

И только мы, 
плечом к плечу... 
Вчера боец «Вагнера» в эксклюзивном ин-
тервью «ВМ» рассказал о ходе специальной 
военной операции и развитии ситуации 
на фронтах. По его словам, необходимо по-
ставлять на фронт самое современное во-
оружение, поскольку там наша армия стол-
кнулась со всеми видами оружия НАТО, ко-
торыми управляют наемники. Он также дал 
советы по сборам на мобилизацию, в част-
ности — пояснил, какие вещи стоит взять 
с собой в первую очередь. Рассказал и о том, 
сколько продлится специальная военная 
операция, по его мнению, и как живут мир-

ные жители освобожденных 
от нацистов территорий.➔ СТР. 5

Ежедневный деловой выпуск

Сдадут два 
футбольных поля
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
(на фото) рассказал о созда-
нии спортобъектов в городе. 

С развитием тер-
риторий формиру-
ется здоровая сре-
да, которая стиму-
лирует москвичей 
заниматься физ-
культурой. 
— Одним из самых 
популярных видов 
спорта остается футбол, 
и строительству полей для 
этой игры уделяется большое 
внимание, — подчеркнул Ан-
дрей Бочкарев.
С начала года уже сданы в экс-
плуатацию поля на улице Яс-
ногорской, а также стадион 
«Москвич» на юго-востоке го-
рода. До конца года планиру-

ется завершить работы по об-
устройству двух футбольных 
полей в Зеленограде.
— Эти площадки станут точ-
ками притяжения для жите-
лей округа и позволят обеспе-

чить качественные 
условия для заня-
тия спортом, — от-
метил Андрей Боч-
карев.
Всего с 2011 до 
2022 года в столице 
построено и ре-
конструировано 
12 объектов с фут-

больными полями. За послед-
ние десять лет в столице за счет 
бюджета построено 63 спорт-
объекта. 90 таких сооруже-
ний — за счет инвесторов.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

СТРОИТЕЛЬСТВО 
МЕТРО ➔ СТР. 2

По данным мэра Москвы 
Сергея Собянина, всего 
в столице работают 
42 технопарка, а 7 нахо-
дятся в стадии создания. 
В них размещено более 
2000 производств 
и трудятся около 70 ты-
сяч человек. А по словам 
вице-премьера Дмитрия 
Чернышенко, в 2023 го-
ду будет выделено почти 
500 000 000 000 руб-
лей на важные в усло-
виях санкций исследо-
вания и разработки 
гражданского назна-
чения.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Юрлицам быстро 
ответит чат-бот
Правительство Москвы запу-
стило специальный чат-бот 
по вопросам частичной моби-
лизации для работодателей. 
Об этом в пятницу сообщили 
в столичной мэрии. 

С помощью телеграм-бота 
«Частичная мобилизация 
в Москве. Организации» руко-
водители столичных компа-
ний могут быстро получить 
ответы на распространенные 
вопросы по поводу мобилиза-
ционных повесток на сотруд-
ников без обращений на горя-
чую линию.
— Юридические лица смогут 
узнать о порядке действий 
в случае невозможности вру-
чить повестку работнику по 
различным причинам, а так-
же о праве руководителя бро-
нировать сотрудников или 
нанимать временных взамен 
мобилизованных. Если ин-

формации по конкретному 
вопросу в базе знаний не ока-
жется, сервис предложит от-
веты на похожие темы, — по-
яснили в мэрии города. 
При этом для сложных случа-
ев продолжает действовать 
горячая линия по вопросам 
частичной мобилизации. 
В мэрии уточнили, что на ней 
начали принимать обраще-
ния не только от физических, 
но и от юридических лиц и ин-
дивидуальных предпринима-
телей. Горячая линия работа-
ет каждый день с 08:00 до 
20:00. 
— Номер службы — 122, — 
напомнили в ведомстве. 
Все обращения оперативно 
направляются в специальные 
группы разбора спорных слу-
чаев, созданные при военко-
матах.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru
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Некоммерческие организации 
получили новые помещения

Стартовали финальные работы перед запуском 
электрического речного транспорта

В этом году правительство 
Москвы передало некоммер-
ческим организациям 46 по-
мещений в безвозмездное 
пользование. В пятницу 
«ВМ» побывала в гостях у Те-
атра-студии Всеволода Ши-
ловского, которому город 
оказал поддержку. 

Поддержка некоммерческих 
организаций — одно из важ-
ных направлений работы сто-
личного правительства. В Мо-
скве действует ряд программ, 
которые помогают социаль-
ным проектам. 
— Ежегодно город оказывает 
некоммерческим организа-
циям всестороннюю, в том 
числе имущественную, под-
держку. Только в третьем 
квартале этого года столица 
выделила для НКО семь объ-
ектов, площадь которых со-
ставила почти 8,5 тысячи ква-
дратных метров, — рассказал 
заместитель мэра Москвы по 
вопросам экономической по-
литики и имущественно-зе-
мельных отношений Влади-
мир Ефимов.
Стоит отметить, что в общей 
сложности с 2010 года Депар-
тамент городского имущества 
предоставил НКО 840 объек-
тов нежилого фонда, общая 
площадь которых составила 
почти 390 тысяч квадратных 
метров.
— Некоммерческие организа-
ции получают помещения 
в безвозмездное пользование 
или в аренду по льготным 
ставкам, — сказал министр 
правительства Москвы, руко-
водитель Департамента го-
родского имущества Максим 
Гаман.
Среди получателей помеще-
ний — те, кто помогает лю-
дям, попавшим в трудные 
жизненные ситуации, ведет 
образовательную и просвети-
тельскую деятельность, зани-
мается патриотическим вос-
питанием, работает в сфере 
здравоохранения, культуры 

и искусства. Например, авто-
номная некоммерческая ор-
ганизация «Театр-студия Все-
волода Шиловского» в этом 
году наконец обрела соб-
ственный дом. Благодаря под-
держке правительства у теа-
тра появилось помещение по 
ад ресу: улица Петровка, дом 
17, строение 2. 
— До этого мы все время арен-
довали площадки и под репе-
тиции, и под сами спектакли. 
Конечно, объездили всю Мо-
скву со спектаклями, но все 
же свой театр — это ни с чем 
не сравнимо, — отметил руко-
водитель НКО Константин 
Хромушкин. 
Главная цель этой некоммер-
ческой организации — при-
общение жителей столицы 
к культуре. 
— Очень часто мы приглаша-
ем на наши спектакли много-
детные семьи, инвалидов, 
людей, оказавшихся в труд-
ной жизненной ситуации. 
Для них билеты бесплатные. 
Мы рады, что жители города, 
несмотря ни на какие трудно-
сти, становятся ближе к ис-
кусству, — добавил Констан-
тин Хро мушкин. 

Сейчас в помещении идет ре-
монт. Его, к слову, помогает 
делать Департамент культуры 
Москвы. Завершить работы 
планируется к концу этого го-
да, а в следующем здесь сыгра-
ют первые спектакли. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Первый понтонный причал 
начали устанавливать в сто-
лице у Киевского вокзала. 
Об этом в пятницу сообщил 
заместитель мэра Москвы, 
руководитель Департамента 
транспорта и раз-
вития дорожно-
транспортной ин-
фраструктуры 
Максим Ликсутов 
(на фото). 

Понтонные прича-
лы необходимы 
для запуска элек-
трических судов. 
— В Москве продолжается 
подготовка необходимой ин-
фраструктуры для инноваци-
онного речного транспорта. 
До конца года в тестовом ре-
жиме будет запущен регуляр-
ный маршрут «парк Фили — 
Киевский», — рассказал зам-
мэра столицы. 

Всего же перед запуском пер-
вого маршрута электриче-
ских кораблей будут установ-
лены четыре причала около 
остановок «Киевский», «Мо-
сква-Сити», «Сердце столи-

цы», «Парк Фили».
— Каждый будет 
оборудован зона-
ми для пассажиров 
с Wi-Fi, кафе с па-
норамными окна-
ми, медиаэкрана-
ми с расписанием 
судов — все для 
комфортного пре-

бывания москвичей, — доба-
вил Максим Ликсутов.
Уточняется, что один причал 
размером 16 метров весит 
48 тонн, а высота надстройки 
для пассажиров — 3,7 метра. 
Примечательно, что все дета-
ли сделаны из высокопроч-
ной стали, которая надежно 
защищает от внешних по-

вреждений и перепадов тем-
пературы. 
— Уникальность понтонов 
в системе зарядки. Она рабо-
тает, пока идет посадка-вы-
садка пассажиров, бесшумна 
и незаметна, — уточнили в де-
партаменте. 
Также Максим Ликсутов рас-
сказал, что в Москве изготав-
ливают самые современные 
остановки общественного 
транспорта. С начала года на 
Сокольническом вагоноре-
монтно-строительном заводе 
сделали больше 700 остано-
вочных павильонов.
— Мы особое внимание уде-
ляем удобству пассажиров, 
поэтому устанавливаем в го-
роде новые современные 
остановки, где комфортно 
и приятно ожидать транс-
порт, — пояснил он. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

28 июля 2022 года. Мастер участка Айнагуль Алимкулова чистит восстановленные элементы лепного декора, которые вернули на фасад Фанагорийских казарм. 
Памятник архитектуры второй половины XVIII — начала XIX века стоит на углу Бауманской улицы и Бригадирского переулка

Реставраторы раскроют 
секреты мастерства

В Москве действует про-
грамма поддержки биз-
неса. Компании со стату-
сом промышленного ком-
плекса получают льготы 
на оплату налогов и арен-
ды земли. Для заводов, 
малых и средних пред-
приятий предусмотрены 
субсидии и льготы по кре-
дитам. Высокотехноло-
гичные компании получа-
ют гранты на развитие 
своей деятельности.

кстатиВыставка пройдет в Центре со-
временного искусства «Вин-
завод» с 24 по 26 ноября. На 
площади 2,5 тысячи квадрат-
ных метров развернется экс-
позиция, которая будет состо-
ять из нескольких блоков. Ос-
новной посвятят импортоза-
мещению технологий и мате-
риалов при реставрации 
объектов культурного насле-
дия Москвы.
— Безусловно, мы заинтере-
сованы в наших разработках 
и материалах. Уже не первый 
год применяем их на прак-
тике, — написал в соцсетях 

Сергей Собянин. — Напри-
мер, при реставрации пави-
льона «Физика» на ВДНХ спе-
циалисты использовали рос-
сийские материалы для вос-
создания люстр и витражей, 
в особняке Рутковских — кра-
ску и паркет также отече-
ственного производства.
Дом архитектора Бориса Рут-
ковского украшает Большой 
Козловский переулок. Рутков-
ский построил его для своей 
семьи в конце XIX века в стиле 
эклектики, то есть соединив 
разные направления архитек-
туры. Внутри особняка есть 
готический, классический 
и барочный залы. Реставрато-
ры восстановили интерьеры 
и внешний облик дома. Так, 
на въезде во двор появились 
кованые ворота. А в проезд-
ной арке вновь стоят чугун-
ные отбойные тумбы с деко-
ративной крышкой. Сейчас 
это исторические детали, 
а раньше они защищали сте-
ны здания от карет.

Огромную роль в сохранении 
памятников столицы играют 
инвесторы: сегодня за их счет 
восстанавливают больше по-
ловины всех реставрируемых 
в городе объектов. Старинные 
здания не просто приводят 
в порядок, а наполняют их но-
выми смыслами. Одни из яр-
ких примеров — крупнейший 
в Европе гастрономический 
квартал, расположившийся 
на территории бывшего Ми-
усского депо, и дом культуры 
«ГЭС-2», в который преврати-
ли трамвайную электростан-
цию. А сейчас, например, для 
Музея транспорта Москвы ре-
ставрируют гараж Мельнико-
ва на Новорязанской улице. 
О вкладе инвесторов в восста-
новление памятников архи-
тектуры и туристическом по-
тенциале объектов культур-
ного наследия также погово-
рят в рамках выставки.
Еще одна тема, которой посвя-
тят отдельный блок, — потен-
циал развития волонтерства 
в сфере реставрации. Сегодня 
добровольцы Мосгорнаследия 
проводят субботники на объ-
ектах культурного наследия, 
участвуют в тематических экс-
курсиях и конечно же, помога-
ют сохранять памятники. Во-
лонтерам доверяют, напри-
мер, расчистить какой-то уча-
сток фасада. При этом, есте-
ственно, они работают под 
контролем опытных мастеров.
В рамках выставки также 
пройдут соревнования моло-

дых реставраторов, мастер-
классы и лекции. Посетите-
лям расскажут об особенно-
стях работы при сохранении 
станковой живописи, штука-
турного и лепного декора, 
кирпичной кладки, предме-
тов, сделанных из дерева и на-
турального камня.
— В выставке планируют уча-
ствовать профессионалы от-
расли и молодые архитекто-
ры, реставраторы, — подтвер-
дил Собянин. — Мастера бли-
же познакомятся с производи-
телями, и это станет началом 
нового плодотворного сотруд-
ничества.
Своим опытом поделятся 
представители реставрацион-
ных мастерс ких, обществен-
ных объединений, образова-
тельных и научно-исследова-
тельских учреждений, пред-
приятий строительного ком-
плекса и других заинтересо-
ванных структур. Самые акту-
альные технологии и каче-
ственные материалы возьмут 
в работу при реставрации 
старинных объектов города.
— Москва — один из мировых 
лидеров в сфере сохране-
ния памятников культуры, — 
подчеркнул Сергей Собя-
нин. — Мы проводим гранди-
озную программу: за 12 лет 
в столице отреставрировано 
1898 объектов.
Из них 144 памятника приве-
ли в порядок уже в этом году.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

В пятницу мэр 
Москвы Сергей 
Собянин (на фо-
то) поддержал 
проведение вы-
ставки, посвя-
щенной сохра-
нению памятни-
ков столицы. 
Главной темой 
станет импорто-
замещение в ре-
ставрационных 
материалах.

день мэра

договоров аренды 
земли под произ-
водство по ставке 
один рубль в год 
подписала Москва 
с инвесторами.

цифра
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Городские проекты помогут 
распознать свой талант
Вчера руководитель проект-
ного офиса «Молодежь Мо-
сквы» Маргарита Савинкина 
рассказала, как город откры-
вает молодежи путь к само-
реализации и какие направ-
ления для студентов сейчас 
на пике популярности.  

Проектный офис «Молодежь 
Москвы» существует с 2020 го-
да. За два года работы органи-
зация создала десять успеш-
ных проектов, направленных 
на раскрытие творческого по-
тенциала и талантов среди мо-
лодых людей, — это «ВРабо-
те», «Дебаттл», «StandUP Ли-
га», «Зачетная Москва», «Го-
род Героев Москва» и другие. 
— Наши проекты многовек-
торны — это добровольче-
ство, карьера и саморазвитие, 
творчество и спорт. Только 
в прошлом году в них приняли 
участие свыше миллиона мо-
сквичей. Такая популярность 
связана с тем, что мы нахо-
димся в постоянном диалоге 
с ребятами. Поэтому нам уда-

ется реализовывать новые 
проекты и успешно развивать 
старые, — рассказала Марга-
рита Савинкина.
Например, для участников 
проекта «ВРаботе» этой осе-
нью проведут ознакомитель-
ные экскурсии на столичные 
предприятия, чтобы ребята 
могли узнать их «кухню» из-
нутри. Также проект поможет 
студентам найти подходя-
щую работу и устроиться на 
стажировку. Для тех, кому ин-
тересно развить креативное 
мышление, работает проект 
«Stand Up Лига». Все желаю-
щие могут принять участие 
в открытом микрофоне или 
присоединиться к «Студии 
создания комедии» — там 
опытные педагоги преподают 
технику речи и учат актерско-
му мастерству. А 11 октября 
пройдет бесплатный мастер-
класс «Техника юмора», в нем 
могут принять участие все 
желающие.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Международные конкурсы подарили станциям необычный вид
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
рассказал о ходе работ 
на станциях Большой коль-
цевой линии метрополитена.

Дизайн шести станций Боль-
шого кольца был выбран в хо-
де трех открытых междуна-
родных архитектурных кон-
курсов, которые показали 
свою значимость для города. 
В ходе первого из конкурсов 
был определен облик станций 
западного участка «Мневни-
ки» и «Терехово» — всего была 
подана 121 заявка от претен-
дентов из 16 стран. 
— Обе станции с 2021 года 
принимают пассажиров, ко-
торые могут оценить ориги-
нальные художественные ре-
шения победителей конкур-
са, — сказал Андрей Бочкарев.  
По словам заммэра, на втором 
конкурсе был выбран дизайн 
строящихся станций северо-
восточного участка Большого 
кольца — «Марьиной Рощи» 

и «Рижской». На первой стан-
ции основной художествен-
ный элемент — отделанные 
под фарфор пилоны, напоми-
нающие об убранстве дворян-
ских усадеб. На «Рижской» ос-
новной составляющей архи-
тектурной концепции стали 
металлические арки-порталы 
со светодиодной подсветкой 
по краям.
А по итогам третьего конкур-
са оригинальный облик обре-
ли две станции восточного 
участка Большого кольца. 
Так, на стенах «Нагатинского 
Затона» появились большие 
мозаичные панно с изображе-
ниями рыб — обитателей ак-
ватории Москвы-реки. А эле-
менты дизайна «Кленового 
бульвара» отсылают к русско-
му зодчеству. Сейчас архитек-
турная отделка всех четырех 
строящихся конкурсных стан-
ций практически завершена. 
— Конкурсы вызвали высокий 
интерес и в архитектурном со-
обществе, и среди москвичей, 
что подтвердило огромное 
значение метро для города, 

причем не только как транс-
портного, но и как уникально-
го архитектурного объекта, — 
добавили в Стройкомплексе.
Еще одна станция Большого 
кольца получила не только 

оригинальный облик по ито-
гам конкурса, но и уникаль-
ное благоустройство вокруг. 
Так, две спортивные площад-
ки появятся возле станции 
«Сокольники».

— Две спортивные площадки, 
32 метра на 19 метров каждая, 
предназначены сразу для не-
скольких видов спорта — ба-
скетбола, волейбола и воркау-
та. Они будут огорожены бе-

лой сеткой, а покрытие сдела-
ют из оранжевой и желтой 
каучуковой крошки, — рас-
сказал Андрей Бочкарев. 
По словам главы Строитель-
ного комплекса, площадки 
расположены на улице Гастел-
ло и в Поповом проезде. На 
обеих площадках будут зоны 
воркаута. В частности, уста-
новят брусья, турники, швед-
ские стенки, наклонные ска-
мьи. На площадке, располо-
женной на улице Гастелло, 
появится также зона для на-
стольного тенниса.
— Ведется благоустройство 
территории площадью около 
40 тысяч квадратных метров, 
прилегающей к строящейся 
станции «Сокольники» Боль-
шой кольцевой линии. От вы-
хода из метрополитена до пар-
ка «Сокольники» будет проло-
жена липовая аллея с клумба-
ми-скамейками, — сообщили 
в Стройкомплексе. — Дорож-
ки мостят клинкерным кир-
пичом.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

5 октября 15:53 Станция «Рижская» БКЛ строится по конкурсному проекту. На станции появятся 
светящиеся порталы. Они уже смонтированы

7 октября 15:50 Руководитель Театра-студии Константин 
Хромушкин в помещении, которое театру выделил город

Недавно завершился при-
ем заявок на конкурс гран-
тов для некоммерческих 
организаций социальной 
сферы «Москва — добрый 
город», организованный 
столичным Департамен-
том труда и социальной 
защиты населения. В этом 
году на грантовую под-
держку поступило 489 за-
явок. Большинство участ-
ников запросили средства 
на проекты помощи се-
мьям, где есть дети и люди 
с инвалидностью. Гранто-
вый фонд конкурса состав-
ляет 400 миллионов 
рублей.
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Всем, кто интересуется исто-
рией освоения Русского Севе-
ра, кто в детстве восхищался 
подвигами полярных экспеди-
ций, хорошо знакомо имя 
Юлия Михайловича Шокаль-
ского — ученого, который од-
ним из первых задумался об 
освоении Северного морского 
пути. Более полувека Юлий 
Шокальский был членом Рус-
ского географического обще-
ства и 23 года возглавлял его. 
Юлий Шокальский тщательно 
изучил Ладожское озеро, ввел 
в науку понятие «Мировой 
океан», преподавал в Морской 
академии, руководил океано-
графической экспедицией по 
комплексному изучению Чер-
ного моря. 
В районе Северное Медведко-
во есть проезд Шокальского, 
к которому примыкает сквер 
50-летия ВЛКСМ. Теперь же 
на входе в сквер можно уви-
деть бронзовый бюст извест-
ного ученого. Именно жители 
Северного Медведкова захо-
тели увековечить память од-
ного из величайших русских 
и советских географов и океа-
нографов. Инициативу жите-
лей поддержали Мосгордума 
и Русское географическое об-
щество. 
— Юлий Михайлович Шокаль-
ский для нас — знаковая фигу-
ра, — отметил на церемонии 

открытия памятника замести-
тель исполнительного дирек-
тора Русского географическо-
го общества Сергей Корлыха-
нов. — Он руководил Русским 
географическим обществом 
в самые непростые времена 
с 1917 года. У нас в истори-
ческой штаб- квартире в Санкт-
Петербурге его именем назван 
лекторий. Он был профессио-
налом-преподавателем, нес 
знания в массы. 

С неподдельным интересом 
восприняли открытие памят-
ника жители района: на цере-
монию собрались местные 
активисты, кадеты и просто 
неравнодушные к истории 
страны и ее достижениям 
граждане. Когда с бюста сня-
ли покрывавшее его ранее по-
лотно, даже с балконов сосед-
них домов послышалось тор-
жественное «Ура!». Председа-
тель Московской городской 

думы Алексей Шапошников 
рассказал, что бюст Шокаль-
ского станет еще одной точ-
кой квеста, который будет 
проходить в рамках общего-
родского конкурса «Юный по-
лярник». В прошлом году кон-
курс в пилотном формате про-
шел в нескольких районах 
СВАО. 
— Открывая памятник в Се-
верном Медведкове, мы еще 
раз подчеркиваем, что Мо-

сква — это город героев, город 
первооткрывателей, город 
ученых. Это яркий пример для 
молодого поколения, которое 
интересуется открытием Ар-
ктики, севера России, — ска-
зал Алексей Шапошников. 
На северо-востоке столицы 
многие улицы носят имена на-
ших великих ученых, перво-
открывателей, покорителей 
Севера, как, например, улица 
Амундсена или проезд Нансе-

на, которые находятся в райо-
не Свиблово. 
По словам Алексея Шапошни-
кова, установка монумента — 
это не единственный способ 
увековечить память знамени-
тых людей и рассказать о них 
как можно большему числу 
граждан. 
— С комплексом городского 
хозяйства мы развиваем два 
проекта. Один связан с улица-
ми СВАО, посвященными пер-
вооткрывателям Севера. На 
этих улицах появляются спе-
циальные топонимические 
доски с QR-кодами, наведя на 
которые можно узнать всю 
историю, всю биографию это-
го человека, — рассказал 
Алексей Шапошников. 
Такой же проект реализуется 
в рамках патриотической 
программы «Памяти Москов-
ского народного ополчения». 
В Москве установлено более 
60 памятников, монументов, 
мемориальных досок, посвя-
щенных подвигу ополченцев 
в годы Великой Отечествен-
ной войны. Теперь к каждому 
такому памятному объекту 
будет вести указатель с QR-
кодом. Наведя на него камеру 
смартфона, можно будет уз-
нать всю историю появления 
памятника. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Столичный оазис 
дикой природы 

Лосиноостровский — один из немно-
гих районов нашего города, который 
сформировался на месте крупного 
лесного массива. На юго-восточной 
границе района находится террито-
рия национального парка «Лосиный 
Остров», где обитают лоси. Помимо 
сохатых на его территории можно 
встретить большое количество дру-
гих видов животных, поэтому прогул-

ка по заповедной зоне каждый раз становится настоя-
щим погружением в мир дикой природы.
В Лосиноостровском есть еще несколько зеленых зон. 
Например, знаменитый Джамгаровский парк. За послед-
ние несколько лет он значительно преобразился и тради-
ционно продолжает считаться излюбленным местом ры-
баков со всей Москвы. В пруду парка обитают караси, 
щуки и окуни, а вдоль берегов неред-
ко можно встретить покоящуюся на 
волнах колонию чаек. На территории 
парка мы ежегодно проводим фести-
валь рыбной ловли «Джамгаровский 
карась». Это яркое событие для жите-
лей Лосиноостровского, поэтому еже-
годно программа мероприятия рас-
ширяется и становится интересной 
для каждого гостя. В этом году фести-
валь получился по-настоящему се-
мейным, так как в нем принимали 
участие и взрослые, и дети. Мы уделя-
ем особое внимание поддержанию 
благоприятной экологической обста-
новки в районе, поэтому наши зеле-
ные территории — это не просто современные обще-
ственные пространства, а места, где специалисты тща-
тельно следят за чистотой и бережным отношением 
к природе со стороны отдыхающих.
В Лосиноостровском постоянно развивается инфраструк-
тура. У нас проживают свыше 83 тысяч человек, поэтому 
нам очень важно сделать так, чтобы их жизнь в районе 
становилась лучше, удобнее и комфортнее. Сотрудники 
коммунальных служб регулярно проводят санитарную 
проверку территории и следят за ее чистотой. В приори-
тете работы управы, конечно же, социальная сфера — мо-
дернизация и открытие новых детских садов, образова-
тельных, медицинских и культурных учреждений. Напри-
мер, на улице Коминтерна расположен один из известных 
советских кинотеатров «Вымпел», который на протяже-
нии 60 лет связывает несколько поколений жителей рай-
она. Сейчас кинотеатр полностью реконструирован 
и продолжает оставаться одним из знаковых мест в Лоси-
ноостровском. 
Наш район знаменит также тем, что на станции Лосино-
островская проходили съемки таких культовых советских 
фильмов, как «Вокзал для двоих», «Служебный роман» 
и «Место встречи изменить нельзя». Поэтому, проезжая 
там, всегда можно вспомнить кадры из этих известных 
кинолент и почувствовать ностальгию.
Я считаю, что главное в Лосиноостровском — это, конеч-
но же, его жители. У нас достаточно большое количество 
активистов, которые всегда участвуют в жизни района 
и стремятся вместе с нами изменить его к лучшему. Мож-
но заметить, как район благодаря такой сплоченной ра-
боте стремительно преображается — многие простран-
ства приобретают новый облик и становятся многофунк-
циональными. 

РОБЕРТО 
ЛЕОНОВ
ГЛАВА УПРАВЫ 
ЛОСИНО
ОСТРОВСКОГО 
РАЙОНА 

мнение

Бюст русскому географу 
установили по просьбе жителей

Научиться основам дизайна 
одежды можно бесплатно

Старые батарейки теперь сдают 
неподалеку от дома

В Останкинском районе 
Центр развития карьеры ин-
новационно-образователь-
ного комплекса «Техноград» 
на ВДНХ организует обуче-
ние основам дизайна одеж-
ды. Об этом в пятницу расска-
зали в Департаменте пред-
принимательства и иннова-
ционного развития Москвы. 

Курс «Дизайн одежды, ключе-
вые моменты» будет полез-
ным для тех, кто интересуется 
модой, желает научиться соз-
давать оригинальные модели 
одежды и планирует начать 
свое дело.
— Обучение бесплатное, для 
участия необходимо заранее 
зарегистрироваться. Первое 
занятие состоится 10 октя-
бря, — уточнили в департа-
менте. — На занятиях препо-
даватель расскажет, какими 
профессиональными каче-
ствами должен обладать ди-
зайнер, и даст ценные советы, 
как монетизировать свое ув-
лечение. Участницы курса по-
лучат пошаговую инструк-
цию, как создать собствен-
ный бренд одежды, а затем 
эффективно продвигать его 
на рынке.
Обучающие занятия пройдут 
в рамках городского проекта 

«Мама онлайн» — он ориенти-
рован на москвичек, у кото-
рых есть дети. В ведомстве от-
метили, что большинство 
участниц проекта — это моло-
дые мамы с высшим образова-
нием и опытом работы. 
— Женщины могут повысить 
уровень компетенции в своей 
области, а также освоить дру-
гие востребованные на рынке 
труда профессии, которые по-
зволят в дальнейшем работать 
дома. Все занятия в рамках 
проекта «Мама онлайн» прово-
дятся абсолютно бесплатно, — 
подчеркнули в департаменте.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В районе Орехово-Борисово 
Южное проходит масштаб-
ная экологическая акция 
«Зеленый город». Вчера ее 
создатель, муниципальный 
депутат Максим Демченков 
(на фото), расска-
зал «ВМ», почему 
это очень важная 
для города ини-
циатива. 

По словам Макси-
ма Демченкова, 
идея создать про-
ект пришла к нему 
потому, что в районе мало кто 
занимался экологическим 
проcвещением, а потребность 
в таких акциях у горожан бы-
ла велика. Начали с малого: 
решили сделать утилизацию 
батареек более удобной для 
жителей района.
— Мы понимали, что не всем 
удобно ездить в центр, чтобы 
сдать батарейки на перера-
ботку, поэтому решили от-
крыть несколько точек в на-
шем районе — в подъездах 
жилых домов, школах и даже 
в здании ГБУ «Жилищник», — 
рассказал Демченков. 
После этого популярность 
проекта начала расти — мно-
гие жители из других округов 
стали присоединяться к про-

екту и размещать у себя в до-
мах контейнеры для сбора 
батареек. Сейчас проект «Зе-
леный город» стал много-
векторным. Появилась акция 
«Добрые крышечки», кото-

рая направлена на 
сбор пластиковых 
крышек и их даль-
нейшую перера-
ботку.
— Также мы соби-
раем корм и вещи 
для брошенных 
животных, начали 
высаживать новые 

деревья, открыли сбор маку-
латуры. По каждому направ-
лению у нас есть помощники 
и кураторы, поэтому с уверен-
ностью можно сказать, что 
«Зеленый город» будет еще 
интереснее, — добавил Дем-
ченков.
Сейчас в рамках проекта 
в школе № 544 проходит сразу 
несколько экологических ак-
ций — «Батарейки, сдавай-
тесь» и «Добрые крышечки». 
Муниципальный депутат под-
черкивает, что «Зеленый го-
род» помогает рассказать де-
тям и взрослым о том, почему 
важно заботиться об окружа-
ющей среде.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru 

В пятницу в рай-
оне Северное 
Медведково 
установили 
бронзовый бюст 
выдающегося 
ученого-геогра-
фа, почетного 
академика Ака-
демии наук 
 СССР Юлия 
 Шокальского. 

наследие

5 октября 2022 года. Заместитель исполнительного директора Русского географического общества Сергей Корлыханов (слева 
направо), глава управы района Северное Медведково Сергей Яровенко, директор Парка «Яуза» Александр Сапронов и председатель 
Мосгордумы Алексей Шапошников открывают бюст Юлия Шокальского 

Парк «Кусково» зовет ребят к лешему, 
водяному и Жар-птице
В парке «Кусково» появи-
лись новые детские площад-
ки, оформленные в лесной 
и сказочной тематиках. Вче-
ра «ВМ» побывала там и ус-
лышала мнение жителей 
района о том, как изменился 
лесопарк в рамках програм-
мы его реабилитации.

Площадки «Белкин двор», 
«Сад Жар-птицы», «Болото во-
дяного», «Холм лешего», 
«Медвежья берлога», «Паучье 
логово» теперь радуют детво-
ру, гуляющую с родителями 
в парке «Кусково». Такие на-
звания навеяны сказками 
и былинами — ведь Кусково 
тесно связано с историей рус-
ской культуры. 
Площадки органично вписа-
лись в окружающие деревья, 
которые стали частью игрово-
го пространства. 
— В парке гуляют моя дочка 
с бабушкой. Мы очень ждали 
завершения работ. Это наше 
любимое место для прогулок. 
Сказочные площадки нам 
очень нравятся. Ребенок 
в восторге — есть где побе-
гать, полазить, покачаться, 
можно попрыгать на батуте 
и поиграть, — отметила Нина 

Кочеткова, мама семилетней 
Насти. 
Девять детских площадок рас-
считаны на ребят разного воз-
раста. Поиграть здесь могут 
и малыши, и школьники. Есть 
игровые комплексы с башен-
ками, закрытыми и открыты-
ми горками, канатными лаза-
тельными сетками, тоннеля-
ми, полосами препятствий. 
А еще в арсенале: батуты, тар-

занки, качели, карусели, ка-
чалки на пружинах, интерак-
тивные развивающие и музы-
кальные панели. Элементы 
площадок сделаны из дерева 
и металла и органично вписы-
ваются в пространство.
— В этом парке я провела дет-
ство. Тут гуляла моя мама, 
а сейчас гуляет моя дочка Аг-
ния. Это наш семейный парк. 
Когда мы увидели результат 

реконструкции, остались 
очень довольны. Все стало го-
раздо лучше, чем было. Мы 
очень переживали за белок, 
которых приходим кормить, 
думали, что от шума они убе-
гут, но зверьки остались. И се-
годня мы их уже угостили оре-
хами, — рассказала москвич-
ка Елена Козловская.
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

МАКСИМ ГОРДИЕНКО
НАЧАЛЬНИК УПРАВЛЕНИЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА КАПИТАЛЬНОГО 
РЕМОНТА ГОРОДА МОСКВЫ

Территория парка имеет опре-
деленный природоохранный 
статус.
Все работы проводились мак-
симально бережно по отноше-
нию к природе. Мы создали 
необычные игровые зоны — 
на площадках, в частности 
у «Старичка-боровичка», есть 
сквозные лазы, которые нахо-
дятся в геопластике. 
Они пользуются огромной по-
пулярностью. Оборудование 
экологично, так как детские 
площадки расположены в ле-
сопарковой зоне.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Мы продолжаем постоянную рубрику «Мой район», в которой рассказываем о том, как преображаются территории столицы благодаря правительственной 
программе, направленной на создание комфортной городской среды и улучшение качества жизни москвичей. Сегодня корреспонденты «ВМ» узнали, чем славен 
район Лосиноостровский, где установили бюст русскому географу и куда идти в гости к водяному и Бабе-яге. 

У театра появится зрительный 
зал-трансформер

Незаконную 
гостиницу снесут

В ГАГАРИНСКОМ 
РАЙОНЕ 
НАЧАЛАСЬ 
РЕКОНСТРУКЦИЯ 
ПРУДА У ДВОРЦА 
ПИОНЕРОВ. 
РАБОЧИЕ РЕШАТ 
ПРОБЛЕМУ 
С ПОТЕРЕЙ ВОДЫ

156
КВАРТИР 
СОДЕРЖИТ ДОМ, 
ПОСТРОЕННЫЙ 
ПО РЕНОВАЦИИ 
В КОНЬКОВЕ

Пустырь стал местом 
для прогулок и отдыха

Узнать рецепт 
древнего шоколада

Реконструкция Детского музыкального театра имени Ната-
лии Сац завершится в 2024 году. По итогам работ зритель-
ный зал можно будет трансформировать. На главной сцене 
не только модернизируют основной механизм, но и разме-
стят подъемно-опускную площадку. С ее помощью часть 
кресел из зала, когда нужно, будут убирать. По бокам глав-
ной сцены добавят пространства для смены декораций. 
Рабочие уже приступили к монтажу металлических кон-
струкций. Также в театре расширят оркестровую яму 
и установят современное техническое оборудование.

По решению суда в поселении Кокошки-
но в ТиНАО снесут незаконно построен-
ную гостиницу. Как уточнили в Госин-
спекции по недвижимости, трехэтажное 
здание возвели на участке, на котором 
разрешено организовать личное подсоб-
ное хозяйство. Это значит, что здесь мож-
но выращивать овощи и фрукты, содер-
жать сельскохозяйственных животных, 
а также построить дом, но лишь для себя.

В Молжаниновском районе привели 
в порядок территорию между Синявской 
улицей, Ленинградским шоссе и школой 
«Перспектива». На месте пустыря 
у безымянных прудов сделали экотропы, 
зоны отдыха, детские площадки и песоч-
ную ферму. Кроме того, оборудовали 
пикниковые точки и поставили уличные 
тренажеры. Территорию озеленили. 
На прудах появились домики для уток. 

До конца октября в Российском гума-
нитарном университете проходит вы-
ставка «Кнорозов и шоколад». Боль-
шая часть экспозиции посвящена уче-
ному Юрию Кнорозову, который де-
шифровал письменность майя. Ин-
дейцы, в частности, выращивали ка-
као-бобы. На выставке представлены 
керамика майя, архивные фотогра-
фии, винтажные шоколадки и какао.

Эскалаторная галерея на Воробьевых горах откроется для пассажиров 
в начале следующего года. Она будет работать по расписанию метро.местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

Вчера 11:00 Москвичка Анастасия Кочеткова на новой 
детской площадке в парке «Кусково»

АЛЕКСЕЙ ЕМЕЛЬЯНОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
КУЛЬТУРНОГО НАСЛЕДИЯ МОСКВЫ

На территории Северо-Вос-
точного округа торжественно 
открыли бронзовый бюст 
Юлия Михайловича Шокаль-
ского. Уверен, что многим хо-
рошо известно имя этого вы-
дающегося ученого, посвя-
тившего свою жизнь иссле-
дованию Мирового океана. 
Он преподавал в Морской 
академии, руководил океано-
графической экспедицией 
по изучению Черного моря, 
был одним из ведущих разра-
ботчиков научной программы 
освоения Северного морско-
го пути. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

АЛЕКСЕЙ ФУРСИН
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА
И ИННОВАЦИОННОГО РАЗВИТИЯ 
МОСКВЫ

Услуги дизайнера одежды 
востребованы в разных сфе-
рах. К ним обращаются мага-
зины одежды и аксессуаров, 
интернет-магазины, фотогра-
фы, частные лица. Специали-
стом в этой области может 
стать любая женщина, глав-
ное — желание развиваться
в профессии и упорство.
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Теперь у солдата есть жена, 
которая всегда будет рядом
Мобилизованный из Подмо-
сковья Сергей Игнатьев пе-
ред отправкой на спецопера-
цию женился на своей воз-
любленной Ларисе Николае-
вой в Грибоедовском загсе.

Сергей Игнатьев и Лариса Ни-
колаева с волнением слушают 
торжественную речь реги-
стратора в зале столичного 
Дворца бракосочетания № 1. 
Сотрудница загса задает же-
ниху вопрос: «Согласны ли вы, 
Сергей, взять в законные же-
ны Ларису?» Оба отвечают 
«да». «Объявляю вас мужем 
и женой», — завершает свою 
речь сотрудница загса, а по-
том вручает молодоженам 
свидетельство о браке. Супру-
га Сергея не сдерживает слез.
— Вместе с Сережей я прожила 
28 лет, — рассказывает Лариса 
Евгеньевна. — Мы познакоми-
лись в начале девяностых, 
я ехала на поезде во Владиво-
сток из Томска, где навещала 
свою подругу. Незнакомец, 
представившийся Сережей, 
предложил донести мой тяже-
лый чемодан. Я не отказалась. 
Потом, кстати, выяснилось, 
что мы едем в одном купе. 
Молодой Сергей Васильевич 
впечатлил свою будущую су-
пругу с первых секунд знаком-
ства. По ее словам, он очень 
выделялся среди типичного 
контингента в «лихие» девя-
ностые. На нем были надеты 
скромные брючки и незатей-
ливый свитерочек. После зна-

комства Сергей и Лариса про-
должили общение, осознавая: 
теперь они попутчики на всю 
оставшуюся жизнь. Молодые 
люди съехались, а потом у них 
родилась дочь Василиса. 
В пятницу, 7 октября, 51-лет-
ний Сергей Игнатьев получил 
повестку. По возрасту он не 
подлежит мобилизации, одна-
ко отказываться мужчина не 
стал. Решил отправиться на 
спецоперацию добровольцем.
— Страна нуждается в защите 
от украинских национали-
стов, а особенно жители недав-
но присоединенных к нам ре-
гионов, я не могу стоять в сто-
роне. Наши военнослужащие 

проливают кровь ради мирно-
го неба над головой: пережи-
вают серьезные ранения, гиб-
нут, — говорит Сергей.
Как любящая жена Лариса 
приняла выбор своего мужа.
— Официальным браком я хо-
тела ему доказать, что у него 
есть жена, которая всегда бу-
дет рядом, — говорит она. — 
А еще я подхожу к этому во-
просу не только эмоциональ-
но, а с умом. Понимаю, что 
на спецоперации с ним мо-
жет произойти все что угод-
но: плен, ранение... Ходить 
с транспарантом и доказы-
вать, что я его жена, с которой 
он прожил 28 лет, будет слож-
но. Кто-то там говорит про 
деньги... Хотите — верьте, хо-
тите — нет, я об этом слышать 
ничего не хочу.
После регистрации брака вме-
сте с супругой Сергей поехал 
по повестке во временный мо-
билизационный центр в Му-
зее Москвы. Оттуда мужчина 
отправится в войсковую часть.
— Испытания даются по си-
лам, значит, наш народ очень 
стойкий, — говорит Лари-
са. — Нашим мужчинам нуж-
на большая выдержка, потому 
что они защищают наших де-
тей, жен, родителей. Поэтому 
мы, женщины, должны быть 
терпеливыми и поддерживать 
их в правильных решениях, 
ориентированных на мир, со-
зидание. 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Согласно статье 11 Семей-
ного кодекса России, ру-
ководитель органа ЗАГС 
имеет право зарегистри-
ровать брак даже в день 
обращения. Для этого 
вместе с заявлением нуж-
но предоставить доку-
мент, подтверждающий 
наличие особого обстоя-
тельства. Например, по-
вестку, справку или изве-
щение, выданное воен-
ным комиссариатом, 
о призыве гражданина 
на военную службу по мо-
билизации в Вооружен-
ные силы России. 

справка

Мост функционирует, 
саботаж не удался

В результате происшествия 
два автомобильных пролета 
моста частично обрушены. 
Пожар был оперативно лик-
видирован, а поврежденный 
локомотив — убран с путей. 
Помимо этого удалось восста-
новить железнодорожное со-
общение. Первые поезда уже 
проехали по мосту. Наладили 
и паромную переправу, она 
нужна в том числе и для боль-
шегрузов. Паром «Керчин-

8 октября 17:50 Железнодорожные составы с цистернами на Крымском мосту после возгорания из-за подрыва грузового 
автомобиля. Сейчас движение поездов уже восстановлено

7 октября 15:01 Мобилизованный Сергей Игнатьев женился на Ларисе Николаевой. Они 
зарегистрировали брак перед отправкой Сергея на спецоперацию, спустя 28 лет отношений

Военнослужащие доставляют припасы 
товарищам и сдерживают врага

В Министерстве обороны 
России рассказали о новых 
подвигах наших военных, 
совершенных в ходе спец-
операции на Украине.

Отразил натиск 
Старшина Юрий Маргун слу-
жит в составе танкового эки-
пажа. На одном из заданий он 
прикрывал позиции россий-
ской батальонно-тактической 
группы. ВСУ всеми силами 
пытались сломить нашу обо-
рону. Однако Маргун со своим 
экипажем в течение двух су-
ток держал оборону на одном 
из направлений, особенно 
опасном для танков. В ходе за-
тяжных боев экипаж под ко-
мандованием Юрия Маргуна 
уничтожил три вражеских 
танка и большое количество 
живой силы противника, бла-
годаря чему российским бой-
цам удалось удержать свои 
позиции.

Ликвидировал снайпера 
противника 
Огнеметчик морской пехоты 
Тихоокеанского флота гвар-
дии матрос Николай Каши-
рин действует в составе штур-
мовой группы. Во время осво-
бождения очередного насе-
ленного пункта от украинских 
радикалов подразделение Ка-
ширина вело бой с численно 
превосходящими силами ВСУ. 
Во время боестолкновения во-
еннослужащий Каширин об-
наружил позицию вражеско-
го снайпера, который своим 
огнем прикрывал противни-
ка. Николай Каширин скрыт-
но подобрался к стрелку 
и уничтожил его. 

Довез ценный груз
Младший сержант Ильшат 
Вахитов служит в  составе ко-
лонны обеспечения подвоза 
боеприпасов и продоволь-
ствия. Доставляемые Вахито-
вым припасы крайне важны 
для сил российской группи-
ровки войск, ведущей насту-
пательные действия. Однако 

противник, осознавший цен-
ность снабжения наших 
войск нужными продоволь-
ствием, боеприпасами и го-
рюче-смазочными материа-
лами, попытался напасть на 
российскую автомобильную 
колонну. Из-за разорвавшего-
ся рядом минометного снаря-
да Вахитов получил осколоч-

ное ранение, но смог вывести 
загруженный автомобиль 
в безопасное место. Проявив 
храбрость, Ильшат Вахитов 
спас своими действиями мно-
гих российских солдат, кото-
рые вовремя получили нуж-
ное обеспечение. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

наши герои

Мы продолжаем серию публикаций, в которых рассказываем о российских солдатах и офицерах, проявляющих 
мужество и высокую боевую выучку во время специальной операции на Украине. Герои этой рубрики показывают 
всему миру, что традиции суворовских «орлов» и гвардейских дивизий времен Великой Отечественной и в совре-
менной Российской армии чтятся свято. 
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2 3 Песня столичного композитора 
стала гимном донецкого вуза
У композитора Александра 
Трушина (на фото) вышел 
музыкально-песенный аль-
бом «Донбасс и Россия — ве-
ликая сила», посвященный 
героям спецоперации и жи-
телям ДНР и ЛНР.

Александр Сергеевич, когда вы 
начали писать песни, посвя-
щенные Донбассу?
В 2014 году, когда 
состоялся первый 
митинг в поддерж-
ку присоедине-
ния Крыма к Рос-
сии. У меня тогда 
родился марш 
«Крым ская весна», 
который прозву-
чал уже на втором митинге, 
посвященном присоедине-
нию региона, и сразу же стал 
популярным: на музыку снято 
много клипов, которые выло-
жены в интернете. Потом на-
чались донбасские события, 
о которых я не смог промол-
чать.
Почему?
Во-первых, на Донбассе — 
родные мне места, где я часто 
бывал. Во-вторых, там жила 
моя сестра, которая была сви-
детелем действий национали-

стов. Недалеко от ее дома 
в Горловке стояла пушка, ко-
торая стреляла по домам мир-
ных жителей, и сестра посто-
янно вздрагивала и молилась, 
чтобы снаряд не попал в ее 
дом. Но ее сердце все равно не 
выдержало, и она умерла. 
А я даже не мог приехать на ее 
похороны, так как я был вне-

сен в списки ук-
раинского сайта 
«Миротворец» за 
мое творчество.
На чьи стихи пише-
те музыку?
Очень много песен 
написано на стихи 
прекрасного поэ-
та, доктора фило-

логических наук Ольги Воро-
новой. Председатель Союза 
писателей России Николай 
Иванов даже назвал ее «совре-
менным Лебедевым-Кума-
чом». Мы написали песни 
«Россия своих не бросает», 
«Мы будем вместе с Россией», 
«Донецкий характер» и много 
других. Приятно, что наша 
песня «Донбасс и Россия — ве-
ликая сила» стала гимном До-
нецкого национального уни-
верситета. Еще у меня есть 
песни на стихи донецких ав-

торов Алины Баевой, Алексея 
Мозгового, Владимира Скоб-
цева — пожалуй, лучшего по-
эта Донбасса. Также работаю 
в соавторстве с лауреатом Го-
сударственной премии, се-
кретарем Союза писателей 
России Владимиром Силки-
ным. Он издал книгу «Де-
сант», в которую вошло не-
сколько наших песен.
Сколько всего песен про Дон-
басс вы написали за это время?
Почти 50. Недавно я побывал 
в Луганске на форуме «Мо-
лодой гвардии — 80 лет», 
где провел творческие встре-
чи, показывал клипы на мои 
песни. 
А часто бываете на Донбассе?
У меня была уже 11-я поездка. 
Езжу регулярно в университе-
ты Донецка и Луганска, куда 
меня периодически пригла-
шают читать лекции по ин-
формационной безопасности, 
по фейкам. Провожу разъяс-
нительную работу для моло-
дежи. Рассказываю, как отли-
чить правдивую информацию 
от «уток», которые придумы-
вает Запад. Это сейчас крайне 
важно.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Прокуратура 
выявляет 
отказы вручать 
повестки
Прокуратура Москвы начала 
проверять компании, кото-
рые отказались принимать 
повестки для своих сотруд-
ников.

С просьбой провести провер-
ку в надзорный орган обра-
тился военный комиссариат 
Москвы. Он сообщил, что не-
которые организации отказа-
лись принимать повестки. По 
подтвержденным данным, на-
рушили законодательство 
уже четыре частные столич-
ные компании.
 — Обязанность оповещения 
сотрудников являться в воен-
комат закреплена за работо-
дателями законами «О воин-
ской обязанности и военной 
службе» № 53-ФЗ от 28 марта 
1998 года и «О мобилизацион-
ной подготовке и мобилиза-
ции в РФ» № 31-ФЗ от 26 фев-
раля 1997 года, — рассказал 
«ВМ» юрист Евгений Шала-
мов. — Организация должна 
получить повестку и, если ра-
ботник отказывается брать 
ее, составить акт и направить 
его в военкомат. Тогда ответ-
ственность уже будет нести 
сам мобилизованный. 
По словам адвоката, уже на 
него будут составлять адми-
нистративный протокол по 
статье «Неповиновение за-
конному распоряжению со-
трудника полиции, военнос-
лужащего, сотрудника орга-
нов федеральной службы без-
опасности...»
— Виновному грозит штраф 
от двух до четырех тысяч руб-
лей или административный 
арест до 15 суток, — констати-
ровал адвокат Шаламов.
В ходе проверки в организа-
циях, где выявили правонару-
шения, вручены повестки для 
мобилизованных граждан.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Мобильное приложение разъяснит нюансы 
частичной мобилизации
В чат-боте «Помощник Объ-
ясняем.рф» появился новый 
раздел с информацией о ча-
стичной мобилизации.

Напомним, проект «Объясня-
ем.рф» был запущен весной 
этого года в качестве интер-
нет-платформы с актуальной 
и правдивой информацией по 
самым значимым для граж-
дан вопросам. Ресурс опреде-
ляет наиболее популярные 
и часто задаваемые вопросы 
и предоставляет по ним офи-
циальные и проверенные от-
веты от министерств и ве-
домств. Вопросы и ответы 
сгруппированы по тематиче-

ским разделам, таким как 
«Экономика и финансы», «Со-
циальная защита», «Здравоох-
ранение», «Спорт» и другим. 
Теперь в ресурс добавлен раз-
дел «Частичная мобилиза-
ция», где содержатся ответы 
на вопросы по общей инфор-
мации о мобилизации, ее по-
рядке и условиях, социаль-
ным гарантиям для мобили-
зованных, их медицинском 
и финансовом обеспечении, 
а также по другим насущным 
вопросам, связанным с моби-
лизацией.
Чат-бот «Помощник Объясня-
ем.рф» имеет версию для мо-
бильных устройств и работает 

с популярными соцсетями 
и мессенджерами. 
— Такой ресурс полезен лю-
дям, потому что он дает пря-
мые ответы. А еще он прост 
и понятен каждому,  — сказал 
научный руководитель Ин-
ститута региональных про-
блем Дмитрий Журавлев. — 
Несмотря на то, что в боль-
шинстве регионов России ча-
стичная мобилизация уже 
завершена, у населения еще 
остаются вопросы по соцга-
рантиям и другим нюансам, 
связанным со службой их мо-
билизованных близких.
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
p.vorobyov@vm.ru
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Вахитов (3) 6 октября 08:03 Российский военнослужащий устанавливает патронную ленту
на БМП-2 во время учений мобилизованных граждан в зоне спецоперации (4)
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Утром субботы, 
8 октября, 
на Крымском 
мосту вспыхнул 
пожар. По дан-
ным Националь-
ного антитерро-
ристического 
комитета, при-
чиной ЧП стал 
подрыв грузово-
го автомобиля.

происшествие 

цитата
МАРАТ ХУСНУЛЛИН
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ПРАВИТЕЛЬСТВА РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ

Запустили движение 
уже по двум полосам 
Крымского моста. 
До этого мост работал 
в реверсивном режиме. 
На автодорожной ча-
сти наладили освеще-
ние, нанесли новую раз-
метку, восстановили 
барьерное ограждение. 
Теперь на автомобиле 
по мосту можно будет 
проехать быстрее. Про-
должаем обследование 
поврежденной части. Ре-
зультаты будут в поне-
дельник. 
Спасибо строителям, 
которые работают кру-
глосуточно, всем специ-
алистам силового блока, 
которые помогают в ор-
ганизации работ по вос-
становлению моста.

комментарии экспертов
МАРИЯ ЗАХАРОВА
ОФИЦИАЛЬНЫЙ ПРЕДСТАВИТЕЛЬ 
МИД РОССИИ

Реакция киевского режима 
на разрушение гражданской 
инфраструктуры свидетель-
ствует о его террористиче-
ской сущности.

РАМЗАН КАДЫРОВ 
ГЛАВА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ

Если есть необходимость 
и будет приказ, чеченские 
росгвардейцы готовы вы-
двинуться в Краснодарский 
край и Республику Крым 
для контроля движения 

и досмотра транспорта, пе-
редвигающегося по Крым-
скому мосту. Хоть сейчас. 
Опыт несения такой службы 
есть. Однако не думаю, что 
будет повтор точно такой же 
ситуации, учитывая, что бу-
дут приняты усиленные ме-
ры безопасности. 

ЛЕОНИД СЛУЦКИЙ
ГЛАВА КОМИТЕТА ГОСДУМЫ 
ПО МЕЖДУНАРОДНЫМ ДЕЛАМ

Если подтвердится украин-
ский след в чрезвычайном 
происшествии на Крымском 
мосту, последствия будут 

неотвратимыми. Ответ дол-
жен быть жесткий, 
но не обязательно в лоб. 
У России большой опыт 
борьбы с террористами, это 
должны очень хорошо по-
нимать и те, кто использует 
их методы. Украинские под-
разделения с произошед-
шим поздравляет глава 
эстонского МИД. Реакция 
украинского режима и его 
эстонских подпевал на под-
рыв Крымского моста 
не оставляет сомнений 
в том, что именно Киев стоит 
за организацией этой атаки.

ский-2» вчера успешно доста-
вил из Крыма в порт Кавказ 
16 грузовых автомобилей 
и 25 пассажиров. Позже запу-
стили и второй паром: «Лав-
рентий». Он перевозит авто-
мобили и людей между крым-
ским и краснодарским берега-
ми Керченского пролива. 
Вмещает до 20 еврофур и бо-
лее 130 пассажиров. 
— Работа по обеспечению 
транспортной безопасности 

на объектах морского транс-
порта усилена. Досмотр транс-
портных средств и граждан 
проводится силами линейно-
го отдела полиции, а также 
подразделением транспорт-
ной безопасности, — заявил 
глава Крыма Сергей Аксе-
нов. — Мы проходили и более 
сложные времена. Данные со-
бытия нас точно не подкосят. 
Поэтому надо набраться тер-
пения, выдержки и спокой-

ствия. Я держу всю ситуацию 
под контролем. 
Уже есть версии, свидетель-
ствующие о причастности 
Украины к произошедше-
му чрезвычайному происше-
ствию. 
— Украинские вандалы суме-
ли-таки дотянуться своими 
окровавленными руками до 
Крымского моста. Им есть те-
перь чем гордиться: за 23 года 
своего хозяйствования они не 

сумели построить в Крыму ни-
чего достойного внимания, 
а вот повредить полотно рос-
сийского моста сумели. 
В этом вся суть киевского ре-
жима и украинского государ-
ства. Смерть и разрушения — 
это единственное, что у них 
получается, — отметил глава 
крымского парламента Вла-
димир Константинов. — Тем, 
кто сейчас отправляется на 
фронты СВО, наглядно пока-
зано, с кем и за что мы воюем. 
Было очевидно, что агонизи-
рующий киевский режим, как 
загнанный в угол зверь, опа-
сен и способен в любой мо-
мент огрызнуться. Мы неод-
нократно говорили об этом. 
Спокойная жизнь для нас воз-
можна только после полного 
разгрома киевских наркома-
нов и авантюристов.
Российские власти определи-
лись с объемами ремонта 
и восстановлением второй по-
лосы автомобильного движе-
ния, заказали металл, собра-
ли строителей и проектиров-
щиков. Команда специали-
стов, федеральных и регио-
нальных властей работает 
в ежедневном режиме. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru
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Вчера корреспондент «ВМ» пообщалась с бой-
цом ЧВК «Вагнер» Сергеем Протасовым (имя 
и фамилия изменены по просьбе участника 
специальной военной операции (СВО), кото-
рый проходит лечение в одном из военных го-
спиталей столицы, и расспросила его о ходе 
операции.
Как вы оцениваете обстановку на фронте сейчас?
Она расходится с теми радужными картинка-
ми, которые показывают по телевизору. Мы 
работали на харьковском направлении. Пер-
вое, с чем там сталкиваются бойцы, — скопле-
ние наемников со всего мира, а также — совре-
менное вооружение, используемое врагом. Его 
поставляют на Украину все страны НАТО, а так-
же их союзники — это почти 50 стран. И это 
действительно хорошие образцы оружия. 
Если вам будут рассказывать, что украинцы 
плохо воюют, верить в это не надо. Они отлично 
подготовлены. Уровень военного мастерства 
очень высок. Сразу понятно, что они готови-
лись к войне не предыдущий год, а гораздо бо-
лее длительное время. Они знают свою работу. 
Прекрасно владеют технологиями. У них отлич-
ное обеспечение коптерами. Это позволяет вра-
жеской артиллерии прекрасно «видеть» нас 
и прицельно бить — по окопам, укрытиям 
и блиндажам. Считать такую армию слабым 
противником недальновидно. Подобные оцен-
ки могут привести к серьезным ошибкам.
Большая часть тех, кто воюет с той стороны, — 
наемники. Изменился не только состав врага, но 
и сам ход войны. Если в 2014 году, судя по рас-
сказам участников тех боевых действий, война 
была «стрелковая», то сейчас это уже «война вы-
соких технологий». Это сражение артиллерии 
и ракет. Большая часть ранений, которую полу-
чают наши бойцы, — осколочные. «Стрелковки» 
практически нет, несмотря на то, что контакт 
с противником регулярный и плотный. 
Этими и некоторыми другими факторами объ-
ясняется то, что нам пришлось отступить по 
харьковскому направлению и оставить на рас-
терзание нацистам наши города.

Насколько быстро реагирует противник на наши 
атаки?
Буквально в течение 10 минут они организовы-
вают точную артиллерийскую атаку. К сожале-
нию, мы похвастаться такой прицельностью на 
харьковском направлении не можем. Чтобы 
выиграть войну высоких технологий, нужно 
применять современные виды вооружения, 
а также — готовить ракетные войска на «пять 
с плюсом».
Что нужно сделать, чтобы переломить эту 
ситуацию?
Поставлять самое современное вооружение. 
Наносить сверхмощные ракетные удары по 
противнику. Масштабнее использовать авиа-
цию. Наши летчики — асы, они отлично рабо-
тают, очень точно. Необходимо использовать 
их умения, наносить авиационный удар по ква-
драту, где размещается противник, затем доби-
вать его артиллерией, а после пускать в ход тан-
ки и пехоту. Тогда можно сказать, что зачистка 
территории проведена эффективно.
По моему личному мнению, на данном направ-
лении были допущены просчеты и их необходи-
мо немедленно исправлять.
Что сейчас будет по харьковскому направлению? 
Какой ваш прогноз?
Ситуацию можно исправить, и действовать на-
до быстро. Современное оружие нужно показы-
вать не только в качестве красивой картинки, 
а оно у нас действительно лучшее в мире, но 
и воевать с ним по-настоящему. У современной 
техники настолько велик радиус поражения, 
что никакие бомбоубежища не помогут, ника-
кие окопы. Противник будет разбит полностью 
и уничтожен. 
Как вы относитесь к частичной мобилизации?
Я оцениваю это решение положительно. Сей-
час там держат фронт с нашей стороны чуть бо-
лее 100 тысяч человек. А на нас наступает более 
миллиона врагов. Они же там, на Украине, про-
вели полную мобилизацию. Да, часто эти моби-
лизованные украинцы — просто пушечное мя-
со. Но их очень много. Добавьте к этому наем-
ников со всего мира. А за спинами всех этих 
людей стоят заградотряды националистиче-
ских батальонов. 
Но в первую очередь, и именно об этом говорил 
наш президент, призывать нужно тех, кто уча-
ствовал ранее в боевых действиях. Это абсо-
лютно здравое высказывание. Они умеют вое-
вать, могут принимать взвешенные решения. 
Например, это те, кто участвовал в операции 
в Чечне в свое время.
Но это же возрастные бойцы?
Мне 47, и я пошел на фронт добровольцем, по-
тому что хотел доказать самому себе, что я муж-
чина. У меня есть опыт, есть навыки. И я счи-
таю, что этот выбор был верным. Как вы гово-
рите, возрастные бойцы, которые поддержива-
ют себя в форме, умеют обращаться с оружием, 
знают, как себя вести. Более того, в стрессовой 

ТОЛЬКО У НАС Сегодня «Вечерняя Москва» представляет читателям эксклюзивное интервью с бойцом частной военной компании Сергеем Протасовым. Он сейчас 
проходит лечение в одном из военных госпиталей столицы. Корреспондент «ВМ» побеседовала с бойцом и расспросила об обстановке на фронте, какие действия 

необходимо предпринять, чтобы переломить ситуацию и прийти к победе, а также о мобилизации и вещах первой необходимости на этот случай.

Сентябрь 2022 года. Боец Сергей Протасов позирует для фото на память в редкие минуты затишья на передовой

Боец рассказал об обстановке на фронте и ходе специальной военной операции

И только мы, плечом к плечу... *

31 марта 2022 года на рассмотрение в Гос-
думу РФ был внесен очередной законопро-
ект, который предусматривает структуриро-
вание деятельности ЧВК. В частности, этот 
проект закона предусматривает, что рос-
сийские ЧВК будут действовать только 
за рубежом, а лицензированием таких 
компаний займется Минобороны России. 
Ранее, в 2018 году, глава МИД РФ Сергей 
Лавров предлагал создать законодатель-
ную базу для защиты интересов россиян, 
работающих на ЧВК в других странах. 
А в 2012 году Владимир Путин, занимавший 
тогда пост премьер-министра, поддержал 
идею создания в России системы ЧВК, кото-
рые могли бы предоставлять услуги по ох-
ране объектов и тренировке иностранных 
военных за границей без участия россий-
ского государства. Два года спустя в Госду-
му был внесен законопроект о ЧВК, регла-
ментирующий социальные гарантии их слу-
жащих, а также определяющий их задачи 
и запреты. Несмотря на поддержку МИД 
и Минобороны, закон так и не был принят.

кстати

Наш враг 
на самом деле — 
зверье, одуревшее 
от крови. Пора 
заканчивать 
с нелюдями

Частные военные компании (ЧВК) не име-
ют единственного, принятого в междуна-
родном законодательстве, определения. 
ЧВК оказывают государствам на договор-
ной основе военные услуги. Благодаря им 
страны могут широко применять военную 
силу, фактически снимая с себя всякую от-
ветственность и обходя международное 
право. В новейшей истории первой ЧВК 
принято считать Watchguard International 
(WI). Она была основана в 1967 году в Ве-
ликобритании. В 1974 году ЧВК Vinnel 
Corp заключила с правительством США 
контракты на сумму более миллиарда 
долларов. В 1977 году была учреждена 
скандально известная Keenie Meenie 
Services (KMS). Сотрудники этой ЧВК 
в 1984 году действовали по заказам ЦРУ 
в Никарагуа. Там KMS минировала гавань 
Манагуа, а одновременно с этим продава-
ла оружие Ирану, где проходила ислам-
ская революция. В апреле 2001 года была 
основана первая организация, координи-
рующая деятельность ЧВК на междуна-
родном уровне, — IPOA. По известным 
данным, в ее реестр входит 60 ЧВК. Всего 
в мире более сотни ЧВК, в том числе круп-
ные организации, такие как Executive 
Outcomes и Blackwater (сейчас Academi). 
Одна из известных российских ЧВК — 
«Группа Вагнера» — была создана при-
близительно в 2014 году.

ИСТОРИЯ

ситуации возрастные мужчины принимают 
взвешенные решения, менее подвержены стра-
ху, могут действовать четко. 
Чтобы подготовить такого же бойца из молодых 
ребят, нужно потратить полтора-два месяца. 
И не факт, что он усвоит всю науку. Возможно, 
он освоит только элементарные навыки. У нас 
нет времени на такое длительное обучение. 
А для эффективного ведения войны нужны лю-
ди с жизненным опытом.  
«Кому война, а кому мать родна» — частные ма-
газины взвинтили цены на обмундирование 
и средства защиты. Что покупать, если денег 
нет? 
Для начала, разрешите, я скажу, что такое повы-
шение цен — преступление предпринимателей 
против своего народа. Все эти магазины ком-
мерческие. И в такой тяжелый момент завы-
шать цены на обмундирование — преступно. 
Считаю, что правительству надо ужесточить 
ответственность за такое поведение. Необходи-
мо вводить уголовную ответственность либо 
реквизировать магазины в пользу государства.
Тем не менее мобилизованные часто вынужденно 
совершают покупки. Можно ли отказаться 
от приобретения бронежилета, если на него нет 
средств?
Конечно, голым на СВО никто не поедет. Всем 
выдадут бронежилет «Ратник-1» и шлем, а так-
же необходимое обмундирование. Но, чтобы 
вы понимали, «Ратник» весит в среднем 20 ки-
лограммов. Учитывая, что бронежилет — не 
единственное, что есть у бойца, а в целом весь 
боекомплект весит около 40 килограммов, — 
представьте, как с таким грузом передвигаться, 
бежать по пересеченной местности и рыть око-
пы в течение, например, восьми часов? Вы 
предстанете перед врагом значительно устав-
шим. А если купить бронежилет за свои деньги, 
то получите ту же степень защиты, но весом 
в 5 килограммов. Боец меньше устает, у него 
меньше нагрузки на поясницу, он физически 
сильнее, у него останутся силы на бой. 

И обувь должна быть высококачественной. Ее 
износ очень велик. Если сэкономите, пожалее-
те тут же. Нужна и смена обуви, я бы советовал 
удобные и качественные кроссовки. Чтобы но-
га отдыхала. Во-вторых, следует приобрести 
два боевых костюма из сверхпрочного матери-
ала. Потому что боевые действия — это земля, 
сырость, колючки и деревья. В-третьих, идет 
зима — значит, стоит взять теплое нательное 
белье. Обязательно теплые рукавицы и дожде-
вик. Лучше две пары рукавиц. Позаботиться 
следует о футболках, майках, трусах и носках — 
в достаточном количестве. 
Огромные тюки тащить с собой не надо, но ве-
щи первой необходимости лучше взять. Также 
стоит позаботиться о предметах гигиены. Взять 
с собой и при первой возможности мыться. Да-
же в холодной воде, это не имеет значения. 
Как будут развиваться события дальше?
Я не сомневаюсь в нашей победе. Просто я счи-
таю, что настал момент, когда закончились 
шутки. Дальше нам отступать некуда. Я гово-
рил с мирными жителями там. Они очень уста-
ли. Эти территории уже стали Россией, мы их 
присоединили. Мирные там рыдают, они уста-
ли от войны, устали от горя, устали от смерти. 
Я видел эти лица. Они спрашивают: «Когда вы 
уничтожите всех этих фашистов?» Скоро, ско-
ро, очень скоро. Мы должны переломить ситуа-
цию как можно быстрее.
Наш враг на самом деле — зверье. Одуревшее от 
крови зверье. Они расстреливают мирных жи-
телей просто за то, что они с нами общались, 
даже не за проявление лояльности. Достаточно 
одного доноса от соседа. Без суда и следствия — 
расстрел. Это нелюди, и с ними пора заканчи-
вать. Места для лояльности больше не осталось. 
Мы несем добро, и оно с кулаками. Если мы хо-
тим достичь мира, то большой кровью врага. 
Они это заслужили. Эту заразу нужно вырубить 
под корень.
Ведь ненависть к нам там воспитывали не во-
семь и не 30 лет. Все началось гораздо раньше. 

Еще до Великой Отечественной там, на Запад-
ной Украине, эту ненависть к нам, русским, 
взращивали в головах. После развала СССР это 
стало очевидным. Но начало было положено за-
долго до. 
Зверье нельзя перевоспитать. Их можно только 
убить.
Война — это горе и несчастье для тех, кто там 
живет, и для тех, кто в ней участвует. Это смерть 
каждый день. Это слезы. Разбитые семьи. Без 
вести пропавшие люди. Эти страдания нужно 
прекратить. 
Страшно?
Да. Страшно. Таким, как мы, нельзя попадать 
в плен. Я отлично знаю, что там делают с плен-
ными. Их просто режут. Поэтому всегда при себе 
ношу гранату. Можно вырвать чеку и положить 
ее себе на шею. Только чтобы не попасть в плен. 
Мы выходили из окружения, когда наша машина 
попала под артобстрел противника. До этого мы 
под огнем противника в течение суток удержи-
вали одну деревню. Под вечер совместно со 
смежниками приняли решение прорываться 
с боем, чего бы нам это ни стоило. В момент вы-
хода нас накрыло плотным огнем. Они стреляли 
из всего, что у них было. Стреляли буквально по 
нам в упор. Многие наши погибли. Мы не смогли 
вывезти тела. Наша артиллерия, которая распо-
лагалась в пяти километрах от нас, не отвечала 
ни на одно наше сообщение по рации. В сосед-
ней деревне смежники покинули населенный 
пункт еще ночью. Это и дало возможность про-
тивнику развить успех и атаковать нас. 
У меня была контузия, я ничего не слышал, и мне 
показалось, что ноги нет, ее оторвало. И я уже 
готов был застрелиться или подорвать себя. Но 
собрался с силами, осмотрел повреждения, по-
нял, что нога на месте. Мои друзья вынесли меня 
в укрытие. Благодаря им я выжил. Вот так я ока-
зался тут, жду операции. Но очень хорошо за-
помнил то ощущение — я ведь успел уже попро-
щаться с жизнью.
Они там не стесняются пропагандировать 
и поддерживать идеи Гитлера, использовать 
всю эту символику. А коллективный Запад на 
все это закрыл глаза. Американцам все на руку, 
им лишь бы ослабить Россию. Никакой демо-
кратии или справедливости в этом мире никог-
да не было. Сколько существует мир, столько 
существует война. 
Я иногда думаю: смешно, как сильно развиты 
современные технологии, кажется, создается 
столько всего прогрессивного, кажется, вот-
вот — и прекратятся войны на планете. Но нет. 
Тенденция обратная: чем больше технологий, 
тем более кровавые войны приходят вместе 
с ними. Чем дальше мы идем вперед, чем даль-
ше к прогрессу, тем больше происходит воен-
ных действий. Это делается сознательно, пото-
му что кто-то сильно греет на этом руки.
Как считаете, долго будет продолжаться этот 
конфликт?
Когда все только начиналось, я сразу сказал — 
года 2–2,5. Минимум. И сейчас я убежден, что 
назвал верные сроки. Вот семь месяцев уже во-
юем, а конца и края еще не видно. Они обстре-
ливают Белгород, Валуйки. Там есть жертвы. 
Идет война на нашей территории. Непосред-
ственно. Это надо прекращать. 
Я верю, что произойдут изменения. Наш прези-
дент искренне об этом говорит. И мы должны 
исходить из его слов. 
Планируете ли вы возвращаться после выздо-
ровления на фронт?
Если я смогу восстановиться после ранения 
полностью, да, без сомнений. Знаете, я не гово-
рил родным, куда я еду. Сказал, что поехал на 
заработки в Крым, на стройку. Мама узнала, где 
я был, только когда ей сообщили, что я в госпи-
тале. И это правильно, что не говорил. Она бы 
не выдержала этого знания. Но и я не мог по-
ступить иначе. Поэтому пошел на фронт добро-
вольцем.

Все современное вооружение и обмундирова-
ние очень дорогое. Государство не может взять 
на себя такие траты. Подобные бронежилеты 
могут выдавать только в специальных подраз-
делениях. А всем выдать такие — нереально, 
государство разорится. Поэтому если есть воз-
можность приобрести — лучше сделать это.
О чем еще стоит позаботиться мобилизованному?
В первую очередь об удобной обуви. И это долж-
на быть специальная обувь — предназначен-
ная для использования в условиях военных 
действий. Теплая, непромокаемая, прочная. Беседовала ЮЛИЯ ТАРАПАТА edit@vm.ru

*  В заголовке процитирована строка из песни «Нам нужна 
одна победа» Б. Окуджавы
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Наказание 
настигло 
директора

Экс-директора торгового 
центра «Зимняя вишня» Вя-
чеслава Вишневского приго-
ворили к восьми годам ли-
шения свободы за взятку 
Стройнадзору.

Рассмотрение уголовного де-
ла началось в суде в ноябре 
2020 года. Вишневского обви-
няли в даче взятки в размере 
семи миллионов рублей на-
чальнику инспекции Государ-
ственного строительного над-
зора Кемеровской области 
Танзиле Комковой. По мне-
нию гособвинения, это позво-
лило экс-директору рекон-
струировать ТЦ без разре-
шения на строительство с на-
рушением утвержденного 
проекта, который предусма-
тривал установку автомати-
ческих систем пожаротуше-
ния на всех этажах здания.
Центральный суд Кемерова 
отправил Вишневского отбы-
вать наказание в колонию 
строгого режима. Также в це-
лях возмещения причиненно-
го ущерба следователем СК 
России приняты меры к уста-
новлению и аресту принадле-
жащих обвиняемому и его 
матери земельных участков, 
жилых домов, квартир, ком-
мерческой недвижимости. По 
мнению члена адвокатской 
палаты Москвы Дмитрия Джу-
лая, ничего хорошего Виш-
невскому не светит.
— Нужно понимать, что чело-
век скрывался за границей 
и был пойман уже после заоч-
ного ареста. Это только усугу-
било его положение. Как мне 
кажется, наказание могло бы 
быть и больше, учитывая сте-
пень серьезности преступ-
ления и число жертв. Если 
Комковой дали 18 лет, то 
и здесь можно было увели-
чить срок, — сказал он.
ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

ТАТЬЯНА НАЗАРЕНКО
МАТВЕЕВА
ПРЕЗИДЕНТ МЕЖРЕГИОНАЛЬНОЙ 
ОБЩЕСТВЕННОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
ГАРМОНИЯ МИРА

Марафон «Связь поколений» 
организован при содействии 
межрегиональной обще-
ственной организации «Гар-
мония мира» и Академии со-
циального управления и Сою-
за женщин летных специаль-
ностей «Авиатриса». Этот 
первый воспитательный ма-
рафон в России, направлен-
ный на то, чтобы дети прояв-
ляли социальную активность 
в возрождении традиций, 
формировании ценностного 
отношения к истории. Во всех 
мероприятиях участвуют по-
томки значимых историче-
ских деятелей. Они привет-
ствуют молодежь, дают им на-
ставления.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

громкое дело

Пьеса, заставляющая зрителей 
думать и улыбаться
В московском государствен-
ном театре «Ленком Марка 
Захарова» состоялась пре-
мьера спектакля по одной 
из самых популярных пьес 
советского драматурга Алек-
сея Арбузова «Старомодная 
комедия».

Это произведение, написан-
ное в 1975 году, считается 
классикой советской драма-
тургии. 
Действие спектакля происхо-
дит в Прибалтике, в доме от-
дыха на берегу Рижского за-
лива, где встретились два не-
молодых одиноких человека 
с нелегкими судьбами. Она — 
Лидия Жербер — находится 
на отдыхе, он — Родион Семе-
нов — работает главным вра-
чом в санатории. 
Их прекрасно сыграли заслу-
женная артистка России Оле-
ся Железняк и народный ар-
тист России Игорь Бочкин. 
Режиссером спектакля высту-
пил Роман Самгин, который 
уже работал с актерами и зна-
ет к ним подход.
— Моя героиня — незащи-
щенная, в чем-то нелепая, да-
же неуместная. Но при этом 
добрая. Она — неудавшаяся 
драматическая артистка, по-
том была циркачкой, фокус-
ницей, но и там не сложилось. 
Тем не менее роль мне нра-
вится, потому что в ней много 
чего намешано, — сказала 
«ВМ» Олеся Железняк. — 
В личной жизни Лидии Васи-
льевны все печально. Она 
одинока, потеряла сына. 
В начале спектакля герои 
очень внимательно присма-
триваются друг к другу, идут 
на контакт осторожно. В пер-
вом действии кажется, что 
они вряд ли найдут взаимопо-
нимание — их подшучивания 
друг над другом часто колкие, 
дерзкие. Но зрителю дается 
возможность проследить за 
зарождением их любви.
Спустя время Лидия Васи-
льевна понимает, что с Родио-

ном Николаевичем их связы-
вает еще и то, что у него тоже 
есть потери — погибла жена. 
— Когда мне предложили сы-
грать эту роль, я не раздумы-
вал. «Ленком» для страны 
и для Москвы — отдельная 
история, огромная ответ-
ственность, — сказал «ВМ» 
Игорь Бочкин. — Сегодня хо-
рошей драматургии очень ма-

ло, а этот материал грандиоз-
ный! Есть и любовь, и память, 
и смерть любимых, и война. 
По словам артиста, не мно-
гие пьесы заставляют зрителя 
думать.
— Это история о Родине, 
о судьбе, о людях, о том, что 
всех нас сейчас объединяет 
и помогает выжить, — сказал 
Бочкин. 
А Олеся Железняк считает, что 
«Старомодная комедия» на-
писана простым языком и се-
годня очень актуальна. По-
смотреть будет полезно всем. 
Режиссер спектакля Роман 
Самгин надеется, что «Старо-
модная комедия» будет инте-
ресна как старшему поколе-
нию, так и молодежи. 
— Я хотел, чтобы наша работа 
получилась нескучной из-за 
того, что на сцене только два 
героя. Важно, чтобы спек-
такль смотрели и молодые лю-
ди, — сказал он. — Поэтому 
мы постарались сделать так, 
чтобы было над чем и поду-
мать, и посмеяться. 
ДИНАРА КАФИСКИНА
d.kafi skina@vm.ru 

7 октября 14:56 Народный артист России Игорь Бочкин 
и заслуженная артистка России Олеся Железняк 
в спектакле «Старомодная комедия» на сцене театра 
«Ленком Марка Захарова»

Ветеран женского авиаполка дала 
напутствие подрастающему поколению
8 октября 1941 года был под-
писан приказ «О формирова-
нии трех женских авиацион-
ных полков». В честь этой 
даты школьники и родствен-
ники героев Великой Отече-
ственной войны почтили па-
мять погибших. 

Первыми женскими авиапол-
ками были 586-й истребитель-
ный, 587-й ближнебомбарди-
ровочный и 588-й ночной. 
Однако теперь 8 октября стало 
датой, когда москвичи вспо-
минают всех женщин — воен-
ных летчиц. В том числе геро-
ев Советского Союза Марину 
Раскову и Полину Осипенко. 
Памятные мероприятия в их 
честь проводят с 1946 года 
в сквере у Большого театра. 
Раньше здесь дважды в год со-
бирались ветераны: весной 
и осенью. Потомки героев ре-
шили возродить традицию. 
В числе участников сегодняш-
него мероприятия — дочь 
штурмана самолета По-2, ко-
миссара эскадрильи, Карпу-

ниной Ксении Павловны — 
Марина Хромова. Ей, как по-
томку одной из авиатрис 
(женщин-летчиц.  — «ВМ»), 
важно встретиться с молодым 
поколением и рассказать ре-
бятам о тяжелых судьбах побе-
дителей фашизма.

— Моей маме было 22 года, 
когда она попала в полк лет-
чиц. Она работала в горкоме 
партии и получила распоря-
жение вывезти архив ведом-
ства по дорогам войны, — 
вспоминает Марина Хромо-

ва. — Под Могилевом ее рани-
ли во время бомбежки. После 
ранения она познакомилась 
с Мариной Расковой, которая 
уже получила приказ о фор-
мировании трех полков. Она 
подбирала себе кадры и пред-
ложила моей маме быть ко-

миссаром эскадри-
льи. Она хотела за-
щищать Родину.
У Большого театра 
собрались не толь-
ко родственники 
героев, но и школь-
ники. Сказать ре-
бятам напутствен-
ное слово пришла 
ветеран 125-го 
женского полка 
имени Марины 
Расковой Галина 
Брок-Бельцов а. 

Она прошла Великую Отече-
ственную войну штурманом 
легендарного Пе-2. Галине 
Павловне 97 лет, сейчас она 
занимается патриотическим 
воспитанием, выступает на 
мероприятиях.

— Делайте себя, развивайте 
себя. Примеров для подража-
ния — масса. Возьми любого 
соседа, героя, товарища, если 
видишь в нем изюминку. Если 
ты завтра будешь лучше, чем 
сегодня, то победа будет за то-
бой! — наставляет Галина 
Павловна юных участников 
встречи.
После торжественных обра-
щений участники отправи-
лись к Некрополю Мавзолея 
Московского Кремля, где 
и возложили цветы к могилам 
летчиц Марины Расковой 
и Полины Осипенко. В воен-
ное время они были идеалом 
для многих девушек, мечтав-
ших повторить их подвиги. 
— Мы должны помнить тех, 
кто защищал Родину и поги-
бал за нас в Великую Отече-
ственную войну, — делится 
впечатлениями восьмикласс-
ница Ангелина Сафронова.— 
Мы должны помнить свою 
историю и любить Родину. 
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
edit@vm.ru

8 октября 11:17 Дочь штурмана самолета По-2, комиссара эскадрильи Ксении Карпуниной 
Марина Хромова пришла отдать дань памяти Героям Советского Союза 

8 октября 15:57 Бывший сотрудник правоохранительных органов Анастасия Волкова участвует 
в закрытии мотосезона-2022. Девушка готовится к мотопробегу 

Байкеры завершили 
мотосезон Zа здравие
В столице состоялось закры-
тие мотосезона-2022. В этом 
году мотопробег и другие 
праздничные мероприятия 
посвятили юбилею прези-
дента России Владимира 
Путина и вхождению Луган-
ской и Донецкой народных 
республик, Запорожской 
и Херсонской областей в со-
став России.

Сотни жителей столицы в ко-
жаных куртках и мотоциклет-
ных шлемах выстроились в ко-
лонну у байк-центра в Нижних 
Мневниках, чтобы отправить-
ся «дефилировать» по столич-
ным магистралям. На перед-
нем капоте многих мотоци-
клов красуется надпись «Zа 
победу!». На «железных конях» 
установлены флаги России, 
Донецкой и Луганской народ-
ных республик. Раздается 
оглушительный рев моторов. 
Среди участников мероприя-
тия не только суровые мужчи-
ны в кожаных куртках. Жи-
тельница столицы, бывшая 
сотрудница правоохранитель-
ных органов Анастасия Волко-
ва оказалась в числе немногих 
девушек, которые приехали на 
торжественное событие. 
— Я впервые принимаю уча-
стие в мотофестивале, хотя на 
мотоцикле катаюсь уже тре-
тий сезон, — рассказывает 
Анастасия Волкова. — Жаль, 
конечно, что он сегодня за-
вершается. Постараюсь полу-

чить от сегодняшнего меро-
приятия максимум эмоций, 
чтобы сохранить лучшие мо-
менты в памяти до следующе-
го сезона.
Девушка рассказала, что езда 
на мотоцикле для нее — это 
прежде всего адреналин, ко-
торого порой очень не хватает 
в обычной жизни. 
— Когда на скорости под рев 
мотора проезжаешь по доро-
гам нашего города, испытыва-
ешь незабываемые впечатле-
ния, — говорит Анастасия 
Волкова. — Мое увлечение 
связано с тем, что я очень люб-
лю находиться в движении. 
Например, раньше я каталась 
на сноуборде. 
После завершения мотопро-
бега его участники отправи-
лись в Парк Победы на По-
клонной горе, чтобы выса-
дить саженцы деревьев и уста-
новить на его территории 
памятный камень. Как рас-
сказал основатель и лидер 
старейшего в стране байкер-
ского клуба «Ночные волки» 
Александр Залдастанов (изве-
стен по псевдониму Хирург. — 
«ВМ»), эту акцию посвятили 
добровольческим батальо-
нам, мобилизационным кор-
пусам и бригадам. 
На территории Поклонной го-
ры столичных зрителей пора-
довали музыкальной про-
граммой, для них же развер-
нули полевую кухню. Вечером 
колонна вернулась в байк-

центр. Там заместитель мини-
стра транспорта и дорожной 
инфраструктуры Виталий Ре-
занов в торжественной обста-
новке вручил Александру Зал-
дастанову благодарственное 
письмо за вклад в снижение 
числа аварий на дорогах с уча-
стием мотоциклистов в Мо-
сковской области. А позже для 
мотоциклистов и гостей 
праздника прошел концерт 
с участием групп «Тайм-Аут», 
«Зверобой» и «Манго-Манго».
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

7 октября 16:16 Москвичка Екатерина Пестрова крестится и молится перед мощами преподобного Сергия Радонежского в храме Живоначальной Троицы в Свиблове. 
Она прикоснулась к мощам одной из первых и, по ее словам, почувствовала единение с Богом 

Верующие прикоснулись 
к мощам великого святого

Двор при храме Живоначаль-
ной Троицы в Свиблове посте-
пенно наполняется людьми 
еще за несколько часов до 
прибытия мощей Сергия Ра-
донежского. Женщины стоят 
в платках, периодически кре-

стятся и кланяются перед хра-
мом, а затем продолжают раз-
говаривать или читать молит-
венник. Кто-то неподалеку 
сидит на скамейке и звонит 
друзьям, предупреждая, что 
скоро прибудет одна из глав-
ных святынь Руси. Слышны 
напутствия: нельзя пропу-
стить такое событие и нужно 
скорее бежать сюда, чтобы за-
нять очередь и прикоснуться 
к мощам. Кто-то привел с со-
бой и детей. Ребята терпеливо 
ждут начала церемонии и слу-
шают директора воскресной 
школы при храме блаженной 
Ксении Петербургской Елену 
Соболеву. 
— Для меня и детей школы — 
это возможность прикоснуть-
ся к одной из главных свя-
тынь, почувствовать ту силу, 
которую дают мощи препо-
добного мученика Сергия Ра-
донежского. На уроках мы 
много рассказываем о житии 

наших великих деятелей ре-
лигии, о наших святых. Дети 
сами иногда читают те факты 
о жизни, которых многие не 
знают. Они очень хотели сюда 
попасть, и поэтому мы рады, 
что нам удастся прикоснуть-
ся к мощам, — говорит Со-
болева.
Спустя несколько минут во 
двор заезжает машина, в ко-
торой и находятся те самые 
мощи. Люди расступаются, 
образуя по бокам от главного 
входа в храм две шеренги. Из 
входа и до машины выстила-
ют два красных ковра. Звон 
колоколов заглушает все 
в округе и разносится далеко 
за пределы усадьбы в Свибло-
ве. Самый торжественный 
момент.
Служители храмов, одетые 
в зеленые ризы, достают из 
машины мощи, хранящиеся 
в небольшом золотом ларце. 
Они запевают церковную пес-

ню, присоединяются и прихо-
жане. Создается некое ощуще-
ние сплоченности, когда 
60 человек поют в один голос 
молитвенные слова. 
Далее основная часть церемо-
нии. Божественная литургия 
и подход прихожан для пре-
клонения и прикосновений 
к мощам Сергия Радонежско-
го. Одной из первых прикос-
нуться к мощам смогла мо-
сквичка Екатерина Пестрова. 
— Для меня это одно из самых 
важных событий в жизни. 
Мои родители верующие лю-
ди, и они просили меня, чтобы 
я обязательно прикоснулась 
к мощам преподобного Сер-
гия. Я сделала это и сразу по-
чувствовала какое-то едине-
ние с Богом. Помолилась за 
всех моих друзей, семью 
и близких. Про себя 
попросила,чтобы все были 
здоровы и счастливы, — ска-
зала Пестрова.

Всего ковчег с мощами про-
везли по 13 российским ре-
гионам. Последним пунктом 
его назначения стала Москва. 
В течение месяца мощи будут 
привозить в разные столич-
ные храмы. 
ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

символ веры

В военные 
годы летчицы 
были идеалом 
для школьниц 
и юных девушек 

Советский драматург 
Алексей Арбузов пропа-
гандировал «простодуш-
ный театр». Он хотел, что-
бы со сцены говорилось 
о человечности. Его пьесы 
были искренними и ду-
шевными. Зрители их по-
нимали и воспринимали. 
Основные принципы писа-
теля Арбузова — это лю-
бовь и стремление к счаст-
ливому финалу. Их он ста-
рался реализовывать 
в творчестве и жизни. 
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ВИТАЛИЙ РЕЗАНОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МИНИСТРА ТРАНСПОРТА 
И ДОРОЖНОЙ ИНФРАСТРУКТУРЫ 
МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ

Одна из приоритетных задач 
нашего министерства — это 
безопасность дорожного дви-
жения. К сожалению, в какое-
то время мы начали фиксиро-
вать дорожно-транспортные 
происшествия с участием мо-
тоциклистов. Мы обратились 
за помощью к Александру 
Сергеевичу (Залдастанову — 
основателю старейшего 
в России байкерского клуба 
«Ночные волки». — «ВМ»). 
После того как он подготовил 
для нас ролик о соблюдении 
правил на дорогах, буквально 
через неделю аварии на них 
с участием байкеров прекра-
тились. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В Москву при-
везли мощи 
преподобного 
Сергия Радонеж-
ского. Первыми 
святыню встре-
тили прихожане 
храма Живона-
чальной Троицы 
в Свиблове. 

МАТФЕЙ ЕГОРЬЕВСКИЙ
ВИКАРИЙ СВЯТЕЙШЕГО ПАТРИАРХА 
МОСКОВСКОГО И ВСЕЯ РУСИ, 
УПРАВЛЯЮЩИЙ СЕВЕРОВОСТОЧНЫМ 
И ЮГО ВОСТОЧНЫМ ВИКАРИАТСТВАМИ 
МОСКВЫ, АРХИЕПИСКОП

Для всех верующих людей это 
особенный день. В этом году 
мы отмечаем 600-летие со дня 
обретения мощей святого Сер-
гия Радонежского. Этот день 
очень важен для всех, кто хочет 
получить частичку той боже-
ственной благодати, которая 
есть у преподобного Сергия. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Лекарство 
от безвременья
Культура во время боевых действий. Как об этом гово-
рить — я не знаю. Знаю только, что пока где-то там проис-
ходит едва ли не самое страшное, что можно вообразить, 
я тут, в столице, хожу на премьеры в театры и кино, а по-
том искренне аплодирую и улыбаюсь, даже сквозь очи-
стительные слезы. Еще знаю, что туда, теперь уже на 
окраину моей Родины России, едут со стихами, песнями 
и иными выступлениями наши деятели искусства — под-
держать людей, которым так нужна передышка.
Существует фраза — «Когда говорят пушки, музы мол-
чат». Правда, она пошла со времен Древнего Рима, от Ци-
церона, и в оригинале вместо муз молчали законы. Но 
имеет ли право искусство взять паузу на время, пока идут 
бои? Наверное, каждый решает сам за себя. 
Хотя, знаете ли вы, что за время  Великой Отечественной 
войны были сняты десятки фильмов, не только военных, 
напоминающих про то, за что борются солдаты на фрон-
тах, но самых разных жанров: детский «Конек-Горбунок» 
Александра Роу, исторический «Иван Грозный» Сергея 
Эйзенштейна, мюзикл «Свинарка и пастух» Ивана Пырье-
ва и другие. За этот же период «в условиях боевой обста-
новки состоялось 473 000 спектаклей и концертов» — ска-
зано в книге «Театры Москвы в годы Великой Отечествен-
ной войны». 
Сейчас, когда в сознании живет мысль об идущих боевых 
действиях, многое воспринимается иначе. Особенно теа-
тральные постановки на военную тему. Сразу прислуши-
ваешься к себе — что хотел сказать автор, какая у него 
позиция, как он смотрит на мир? Но у искусства, у насто-
ящего творчества, а не того, которое стремится играть на 
потребу публике, есть удивительная особенность — оно 
больше самого себя, в нем отражается вечное, общечело-
веческое. И на каком топливе держится действо, любви 
или ненависти, ощущаешь почти интуитивно.
В трудные, переходные, контрастные времена все стано-
вится особенно ясным и четким, будто смотришь через 
лупу. Обнажаются все страхи и гордыня, жертвенность 
и уверенность, нежность и эгоцентризм. Врать самому 
себе становится невозможным. И реакция на художе-
ственные произведения помогает скорее понять, кто ты 
есть. А живые чувства, которые они вызывают, питают 
души. Правда, это в основном про театр и авторское кино.
У массовых сериалов и мелодрам, комедий и прочего раз-
влекательного контента задача иная. Он необходим, что-
бы человек мог расслабиться, почувствовать, что мир не 
съехал с основ и все идет как должно. Поэтому, когда даже 
ненадолго переносят даты премьер, сразу невольно на-
прягаешься: оставьте людям хоть какую-то зону стабиль-
ности, что-то, что дает ощущение безопасности!
Я искренне считаю, что самое живое из искусств — те-
атр — играет более важную роль в жизни общества, чем 
что-либо еще. И что кино, сериалы — служат укреплению 
психического здоровья лучше, чем многое другое. 
Но остаются еще фестивали. Их много, и они периодиче-
ски проводятся в разных уголках нашей страны, пестрят 
наградами и именами, названиями. И тут возникает во-
прос: зачем и кому нужно столько пышных торжеств, ко-
торые проводятся во многом за государственный счет, 
когда страна ведет боевые действия? Не лучше ли напра-
вить материальные ресурсы на другие цели? Посмотреть 
на салюты и собраться вместе, чтобы отметить заслуги 
наиболее успешных представителей сообщества можно 
и потом, когда все успокоится. Но могу ошибаться. 
Я непреложно верю в одно — придет время, когда на ра-
дость не будет падать тень мирового зла, а до тех пор надо 
сохранить и воспитать свою душу.

Президент России Владимир Путин утвердил ратификацию 
договоров о принятии ДНР, ЛНР, Запорожской и Херсонской 
областей в состав России. Ранее такие решения единогласно 
одобрили Госдума и Совфед. «Хочу просто присоединиться 
к праздничному настроению, поздравить представителей 
четырех новых субъектов Российской Федерации, — сказал 
глава нашего МИДа Сергей Лавров. — Уверен, что и следую-
щий комплект конституционных законов будет одобрен».
Думцы поаплодировали, поулыбались. Не самое лучшее вре-
мя сейчас для улыбок, конечно: враг попер на всех направле-
ниях. Но, видимо, украинские наступления на Сватово 
и Херсон должны прекратить, наконец, нашу собственную 
«войну с реверансами». Ту самую, никому непонятную, ког-
да через границы «незалежной» безнаказанно потоком идут 
вооружения и наемники, когда мы гуманно сберегаем для 
противника мосты, электростанции, нефтебазы, когда чер-
тятся в воздухе «красные линии», которыми только мы сами 
огораживаемся от лезущей на нас нечисти, а она легко пере-
секает их инверсионными следами реактивных снарядов 
HIMARS. Видимо, историческая судьба у нас такая: пока по 
морде хорошенько не получим, в настоящую драку не ввязы-
ваемся. Похоже, сейчас получаем крепко. Но и ответим спол-
на — это тоже у нас исторически предопределено, и не раз 
практикой доказано.
Русские земли вернутся туда, где они и должны быть, — 
в Россию. Левобережье Днепра — обязательно. Если сил хва-
тит, вся нынешняя Украина вернется под власть Москвы. 
Поэтому надо уже сейчас думать, что придется делать с раз-
рушенной инфраструктурой, с перекодированным на «укра-
инство» (а частью и на натуральный нацизм) населением, 
каким будет административное устройство возвращенных 
территорий.

Мнения колумнистов могут не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»
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1 сентября 1944 года. Николай Черкасов в роли Ивана Грозного на съемках одноименного фильма 
режиссера Сергея Эйзенштейна. Съемки первой серии шли во время Великой Отечественной войны 
на студии ЦОКС в Алма-Ате.

Русские всегда 
приходят за своим

11 октября негромкая дата. В этот день в 1653 году Земский со-
бор в Москве, откликаясь на предложение гетмана Богдана 
Хмельницкого, принял решение о принятии Украины в состав 
России. 18 января1654 года в Переяславле собралась украин-
ская рада, которая одобрила это решение и единодушно выска-

залась за воссоединение. Воссоединиться-то мы тогда смог-
ли, но получили кровопролитную войну с Польшей. Билась 
Россия с Речью Посполитой 13 лет, и самым слабым звеном 
в русской обороне были спасенные от иноверческого гнета 
и от бесконечного оброка рабами в Крым украинцы. Не на-
род — казачья старшина бузила. Понабравшись от польской 
шляхты «западных ценностей», гетманы лучше всего усвои-
ли одно право — право баронов менять сюзеренов. Один за 
другим они пытались переметываться от Москвы то к поль-
скому королю, то к турецкому султану. В России же после 
Великой смуты установилась абсолютная монархия, требо-
вавшая от боярской элиты абсолютной же верности.
«Самостийность» склонных к мятежу гетманов после изме-
ны Мазепы ограничил Петр Великий. Докончила же смуты 
на юге империи Великая Екатерина. Малоросские земли 
вошли в состав единого русского государства губерниями. 
После революции 1917-го рушившие империю большевики 
заигрались с правом наций на самоопределение. Потом раз-
дираемой противоречиями, погрязшей в кровавой замятне 
директорий-петлюровщин-махновщин Украине для стаби-
лизации пришлось передать весомый кусок русских земель 
на востоке и юге. И что? Партийные «гетманы» Киева держа-
лись особь в СССР, а в новую Смуту Кравчук был первым из 
тех, кто подливал Ельцину в Беловежской пуще…
Упаси нас Бог вновь на очищенной от нацизма территории 
образовывать «Украинские союзы» или «Малороссии». Спо-
койное русское мужество победит всю атакующую сейчас на 
Украине самостийно выращенную и набежавшую нечисть. 
А дальше, по примеру ДНР, ЛНР, Херсонской и Запорожской 
областей освобожденные земли должны входить в состав 
России исключительно по отдельности, губерниями. Так 
спокойнее будет и Москве, и украинскому народу.
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Ситуация, с которой сталкивался, наверное, каждый боль-
ной, особенно в российской глубинке: в поликлинике оче-
редь на диагностику или консультацию специалиста распи-
сана на месяцы вперед, а в платных медицинских центрах 
цены безбожно вздуты. В нынешнее непростое время ситуа-
ция еще обострилась, люди экономят на здоровье. По дан-
ным одного из опросов, 28 процентов граждан стали реже 
ходить к платным врачам — вплоть до полного отказа от них. 
Как убедить владельцев частных клиник умерить свои аппе-
титы? Ведь цены на платные медицинские услуги государ-
ство не регулирует. Депутат Государственной думы Алексей 
Куринный внес на рассмотрение нижней палаты законопро-
ект, призванный решить эту проблему.
Суть предложения такова: если услуга входит в программу 
ОМС (обязательного медицинского страхования), то мест-
ные власти получат право ограничить ее стоимость. В доку-
менте, правда, не указан коридор ограничений, его устано-
вят местные органы здравоохранения. Сам автор законо-
проекта полагает, что верхняя планка прибыли — 30 про-
центов. А не 100, не 200 процентов, как зачастую бывает.
Можно представить, что поддержка Думой этой инициати-
вы приведет к снижению цен практически на весь каталог 
услуг платных клиник. Потому что система ОМС гарантиру-
ет (пусть и чисто декларативно) все необходимое для полно-
ценного лечения застрахованного гражданина: анализы, 
исследования, различные манипуляции и операции, вакци-
нацию и многое-многое другое. Возражения есть? Разумеет-
ся, нет, все двумя руками «за».
Только действительно ли новый законопроект столь пер-
спективен? В этом есть большие сомнения. Нам ведь только 
кажется, что цены на медицинские услуги устанавливают 
жадные хозяева бизнеса. На самом деле цены диктует ры-

Как снизить цены 
на здоровье

нок. Если нет конкуренции, продавец-монополист может тре-
бовать любые деньги. Но при появлении других клиник сниже-
ние неизбежно — рыба ищет, где глубже, а человек — где де-
шевле. Если же государственные лечебные учреждения будут 
предоставлять услугу бесплатно и в разумные сроки, на рынке 
случится настоящая революция, и цены сами устремятся к ниж-

ней границе рентабельности. Но в законопроекте ставка 
сделана на администрирование, игнорирующее законы 
рынка. К чему это приведет? Сразу начнется бюрократиче-
ская волокита: клиники бросятся доказывать, что тратят 
значительно больше, чем кажется постороннему. Им прихо-
дится платить за аренду помещений, импортное оборудова-
ние и расходные материалы, внедрение новых технологий, 
за рекламу, наконец! Установить истину будет весьма за-
труднительно, если вообще возможно. Если же цены все-
таки ограничат, возникнет дефицит услуг. А с ним — очере-
ди и неофициальные, мимо кассы, предложения дороже пре-
йскуранта. Также медцентры начнут скрывать свои доходы. 
В результате цены снизятся только на бумаге.
Вообще-то, корень проблемы — в самой организации отрас-
ли. Советская модель бесплатного и общедоступного здраво-
охранения почти без изменений перенесена в рыночные 
условия. Страховой ее характер весьма условен, страховщи-
ки фактически служат дорогостоящей прокладкой между 
врачом и больным, между государством и населением. При 
этом денег на медицину выделяется катастрофически мало. 
Но даже и в рамках действующей системы можно кое-что 
сделать. Региональные власти не цены должны ограничи-
вать, а развивать конкуренцию. Привлекать врачей в госу-
дарственную медицину, оснащать клиники современным 
оборудованием. Способствовать росту частного сектора, 
предоставляя ему льготы, а не кошмарить медицинский биз-
нес беспрерывными проверками. А еще надо объяснять лю-
дям, что они могут вернуть часть потраченных на лечение 
средств, оформив налоговый вычет.
Конкуренция и спрос — вот что действительно нужно любо-
му бизнесу. Тогда цены снизятся сами, без всякого админи-
стративного давления.

АЛЕКСАНДР ХОХЛОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

политрук

У России, как мы помним, есть два союзника — 
армия и флот. О них рассказывает наш военный 
обозреватель и ведущий персональной рубрики 
«Политрук» Александр Хохлов.

АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доктор

Медицина — одна из самых важных сфер нашей 
жизни. Ведущий персональной рубрики «Доктор» 
медик Александр Лосото знает об этом все.

ОЛЬГА МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

приемная

Душевное здоровье общества год от года не ста-
новится лучше. Автор персональной рубрики 
«Приемная» Ольга Маховская знает почему.

ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

камера! мотор!

Можно смотреть, можно — смотреть и понимать, 
а можно смотреть и видеть и 25-й кадр, и «закули-
сье» киножизни. Так видит кино Татьяна Еременко. 

Решать проблему 
не откладывая 
Раньше считалось, что причина неудач в достижении це-
ли — в  откладывании или задержке выполнения задач до 
последней минуты или выполнении уже по истечении 
срока. Прокрастинация трудно исправляется, таблеток от 
нее нет, что заставляет думать о более глубоких причинах 
невыполнения вовремя самых простых заданий. 
Что мы делаем, когда не справляемся с поставленной из-
вне задачей? Стратегии разные. Некоторые тут же забы-
вают, предлагая и другим отмахнуться — «проехали». Та-
кой механизм называется «вытеснением». Другие пыта-
ются оправдаться, объяснить себе и другим причины, по 
которым с задачей никто бы не справился: плохая погода, 
болезнь, неверная постановка цели, вмешательство по-
сторонних людей или обстоятельств. Это — рационализа-
ция. И только ответственные люди признают ошибку 
и берутся ее исправлять. Неустойчивая самооценка сни-
жает продуктивность на порядок. 
Причины откладывания и невыполнения могут быть 
и противоположного свойства — слишком высокие тре-
бования к себе, стремление делать все наилучшим обра-
зом, так называемый перфекционизм. Даже выполнив 
задачу, человек считает, что он еще не начинал. 
Для обеих крайностей есть один метод — найти опти-
мальный, достаточный уровень исполнения. Чем бы мы 
ни занимались, нужна мера. Привычка искать меру, а не 
только ставить цель, у большинства людей не сформиро-
вана. Считается, что достаточно поставить цель и прило-
жить усилия. Если мера задавалась только извне, человек 
может не выходить из хронического состояния выполне-
ния задания. Так бывает при определенных расстрой-
ствах, навязчивостях. Например, человек постоянно что-
то моет, трет, ремонтирует, готовит, стирает. Точно так 
некоторые собирают марки, деньги без особой цели их 
потратить. Это напоминает фетишизм, бессмысленное 
собирательство и упорядочивание. 
Есть и более серьезные состояния, которые влияют на ра-
ботоспособность. Например, при депрессии падает инте-
рес к происходящему, существенно замедляется темп де-
ятельности, снижается концентрация внимания, наруша-
ется сон. Низкая самооценка заведомо определяет низ-
кий уровень исполнения задания. Тревожность делает 
нас непоследовательными, заставляет избегать презента-
ций, переговоров. Синдром двигательной гиперактивно-
сти не позволяет сосредоточиться на важных вещах. Спе-
циалисты говорят о «навязчивом упорядочивании» как 
о клинической проблеме. Проблемы выполнения работы 
и достижения результатов психологи предлагают рассма-
тривать в контексте всей жизни человека. Для этого тре-
буется проведение тщательного биографического интер-
вью. Человек может ломаться в конце задания, например 
из-за страха смерти, который он плохо осознает. Ему ка-
жется, что когда закончится работа, вместе с нею закон-
чится и жизнь. Кто-то напугал в детстве. Точно так могут 
избегать отвержения со стороны любимых, если родите-
ли ставили в строгую зависимость исполнение заданий 
ребенком и выражение теплых чувств. Риск лопухнуться, 
накосячить многократно возрастает. 
Если вывести наружу глубокие психологические кон-
фликты, вырастет продуктивность человека. Это как с по-
худением: если человек вырос в условиях жесткой эконо-
мии, он интуитивно будет удерживать свой вес, эконо-
мить расходы энергии и килограммов, не достигая завет-
ной цели — стать стройнее. Точно так с замужеством, 
кстати. Если вы боитесь отдавать, то не стоит выбирать 
жизнедеятельность (замужество, материнство), в кото-
рой отдавать нужно ежедневно и с радостью. 
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точка Сегодня точку в номере ставит старший стрелок 1-й роты Почетного караула 154-го отдельного комендантского Преображенского полка ефрейтор Даниил Рыжов 
(слева), который прощается с Боевым знаменем на торжественной церемонии увольнения в запас. Он — отличник боевой и военно-политической подготовки. Его 
можно назвать настоящим примером для сослуживцев. Сам Рыжов рассказал, что рота Почетного караула стала для него вторым домом, а благодаря пройденным 
испытаниям и тренировкам на плацу он еще больше полюбил воинскую службу. Он добавил, что для него большая честь проститься с Боевым знаменем в такой тор-
жественной обстановке, а все свои успехи он посвящает командирам и, конечно же, семье. Символ чести и доблести держит знаменная группа — старший лейтенант 
Геннадий Звонков, сержант Алексей Гурченко, младший сержант Антон Боярин и сержант Кирилл Епифанов (от дальнего к ближнему). 

«Доски позора» 
для сотрудников 
полиции хотят 
вернуть. И как вам?

АЛЕКСАНДР ТЮКАНЬКО
ПЕРВЫЙ ВИЦЕПРЕЗИДЕНТ 
ВСЕРОССИЙСКОЙ ПОЛИЦЕЙСКОЙ 
АССОЦИАЦИИ, ГЕНЕРАЛМАЙОР 
МИЛИЦИИ

Очень хорошее предложение, 
которое должно помочь 
в борьбе против людей, неспо-
собных носить погоны поли-
цейского с честью и достоин-
ством. Может быть, такие до-
ски смогут изменить их отно-
шение к своим поступкам. 
Почему у преступников есть 
разного рода ориентировки, 
а у тех, кто делает неправо-
мерные вещи в рядах поли-
цейских, их не может быть? 
Тем более что нужно обяза-
тельно писать причину выве-
шивания информации о чело-
веке, чтобы другие сотрудни-
ки знали, что будет, если не 
нести свою службу доблестно. 
Конечно, не стоит приравни-
вать некоторые проступки 
к правонарушениям и разме-
щать данные за каждую мел-
кую ошибку. Но за значимые 
это нужно делать.

АЛИНА МАКСИМОВА
ЧЛЕН АССОЦИАЦИИ 
ПРОФЕССИОНАЛЬНЫХ ПСИХОЛОГОВ 
И ПСИХОТЕРАПЕВТОВ

С одной стороны, показатель-
ное наказание — это хороший 

метод воздействия на челове-
ка. В следующий раз он поду-
мает, стоит ли ему так делать 
и какие санкции последуют. 
Мало кто захочет быть пло-
хим человеком в глазах дру-
гих людей, особенно в орга-
нах внутренних дел, где это 
вообще недопустимо. Но, 
с другой стороны, тот сотруд-
ник, который один раз осту-
пился, скорее всего, уже не 
сможет нормально работать 
в этом коллективе. Все плохие 
поступки обычно долго сидят 
в умах людей. Человеку, кото-
рый его совершил, будет 
сложно вернуть авторитет 
и положительное отношение 
к себе среди коллег, он может 
стать неким «отшельником».

ЮЛИЯ ЛЕВИНА
ЭКСПЕРТ РЫНКА ТРУДА

Мне кажется, эта мера должна 
остаться в Советском Союзе, 
где любили доски с провинив-
шимися и отличившимися 
людьми. Человек — существо 
социальное. Очень мало лю-
дей могут не обращать внима-
ние на то, как к ним относятся 
другие. По мне, более эффек-
тивен будет принцип «хвали 
громко, ругай тихо». 

В столичном профсоюзе полиции призвали размещать 
«доски позора», чтобы бороться с нарушениями среди 
сотрудников. Такая мера также поможет избежать не-
хватки кадров и не увольнять человека, а таким обра-
зом «перевоспитать» его.

вопрос дня

Подготовили ИВАН КУДРЯ, 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Бизнес на живых 
созданиях

В зоомагазине возле клеток с пуши-
стыми зверушками всегда толпа. Да, 
мы все хотим милоты, а тут, смотрите-
ка, и кошки, и крошечные собачки, 
и маленькие кролики. Кроликов я са-
ма вчера разглядывала, просто так, 
без прицела купить. Забавные, что-то 
грызли — бежевый, черный, белый. 
Когда шла домой, опять посмотрела 
кроликов: белого уже не было. Купи-

ли. Понятно, что такое вот «представление» — это лучшая 
реклама. Сколько человек умилятся до такой степени, что 
полезут за кошельком! Продавцы это хорошо понимают 
и выставляют товар — и зритель смотрит.
А кто-то и по стеклу стучит, чтобы зверек обратил внима-
ние. И если хомяки и черепахи не особо реагируют на тол-
пу зевак, то кошки-собаки сходят с ума от публики. Живот-
ные находятся в жутком стрессе, сидят в своих клетушках, 
в духоте. Может, конечно, кто-то и купит — как повезло 
тому белому крольчонку. Но вот, со-
гласно опросу, половина владельцев 
животных с удовольствием от них из-
бавится при первой возможности. 
Скорее всего, это именно те, кто схва-
тил симпатичного зверька просто так, 
случайно. Если покупаешь у заводчи-
ка, то долго присматриваешься к поро-
де, потом выбираешь, где именно ку-
пить, едешь туда — такой скрупулез-
ный подход все же исключает случай-
ность. Да и цена у заводчика будет не 
бросовая, как на Птичьем рынке. А че-
ловек имеет обыкновение бережно от-
носиться к тому, за что заплатил боль-
шие деньги.
Важный и нужный закон поддержал Совет Федерации. 
С 1 марта 2023 года будет запрещена торговля животны-
ми в зоомагазинах и на птичьих рынках.
То есть — не прямо с завтрашнего дня. У продавцов будет 
время пристроить свой живой товар. Но в перспективе 
покупать зверушек будем у лицензированных продавцов, 
ну, или брать из приютов — там у нас столько живых душ, 
ждущих своего хозяина!
Кстати, почти все мои знакомые владельцы кошек и собак 
взяли их из приютов. В этом есть, помимо удовлетворе-
ния собственных потребностей в четвероногом друге, 
важная миссия: кого-то спасти.
Кто хоть раз был в приюте для животных — не уйдет с пу-
стыми руками.
Владельцы зоомагазинов и продавцы с Птичьего рынка, 
конечно, недовольны. Бизнес на живых созданиях при-
быльный. Особенно если учесть, что собаки, кошки и хо-
мяки никогда не смогут пожаловаться на негодные усло-
вия содержания. Ну что ж, мир становится цивилизован-
нее — хотя бы в этом. И пусть продавцы недовольны. При-
дется перестраиваться. Когда-то и невольничьи рынки 
рабов были нормой… А сейчас, конечно, дикость. Когда-
нибудь и рынки животных тоже станут дикостью, о кото-
рой разве что в книжке можно прочитать.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Рождение путешественника 
и запрет ядерных испытаний
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории 
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1503 год. По одной из вер-
сий, монахи Московского 
Кремля в этот день впервые 
получили русскую водку. 
Первоначально жидкость 
использовалась как анти-
септик.

1863 год.Родился популя-
ризатор науки, географ 
и путешественник Влади-

мир Обручев. Известен 
как историк геологии 
и горного дела.

1956 год.Выпущен пер-
вый серийный автомобиль 
ГАЗ-М21 «Волга».

1963 год.Вступил в силу 
Договор о запрещении ис-
пытаний ядерного оружия 
в атмосфере, космическом 
пространстве и под водой, 
подписанный в Москве. 
Стороны договора — СССР, 
США и Великобритания.
Календарь читала ЮЛИЯ ПАНОВА 
j.panova@vm.ru

день в день

Активная молодежь сохраняет 
природное наследие 
Вчера в Ханты-Мансийском 
автономном округе — Югре 
открылся XII Международ-
ный молодежный экологи-
ческий форум «Одна плане-
та — одно будущее!».

Тема форума обозначена как 
«Экология — стратегия моло-
дых!». Участников мероприя-
тия ждут творческий фести-
валь «Мы вместе: сохраняем 
природное и культурное на-
следие регионов и стран», 
пленарная дискуссия «Моло-
дежная экологическая по-
вестка: диалог на равных», 
образовательные тематиче-
ские треки «Территория ини-
циативной молодежи», кон-
курсные мероприятия и мно-
гое другое. 
— На мой взгляд, крайне важ-
но привлекать внимание мо-
лодого поколения к экологи-
ческим проблемам, особенно 

на подобных форумах, — рас-
сказал волонтер фестиваля 
Александр Максимов. — Лю-
дям стоит бережно относить-
ся к окружающей их природе, 
не загрязняя ее и сохраняя для 
будущих поколений. 
Помимо этого, форум объеди-
няет участников «Междуна-
родного видеоконкурса ассо-
циированных школ ЮНЕСКО: 
этнокультурное наследие 
и охрана окружающей среды» 
и XVI Окружного молодежно-
го экологического форума 
«Сохраним цветущий мир 
Югры».
За все предыдущие годы про-
ведения участниками про-
граммных мероприятий фо-
рума стали более 1900 пред-
ставителей молодежи ассоци-
ированных школ ЮНЕСКО из 
29 стран. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru 

Настоящий полковник. Фотограф «ВМ» 
собрал выставку из военных снимков
В поселении Московский 
(ТиНАО) во Дворце культуры 
Московский открылась твор-
ческая выставка внештатно-
го фотокорреспондента газе-
ты «Вечерняя Москва» Вик-
тора Хабарова. Поздравить 
мастера собрались близкие 
и коллеги. 

Кто знает Хабарова, тот точно 
скажет: он человек настрое-
ния, причем всегда хорошего. 
— Ну классно же! — это одна 
из его любимых фраз, кото-
рую Хабаров говорит по мно-
гим поводам: хорошая погода, 
приятная компания, неожи-
данная встреча, долгождан-
ная съемка. 
Мелочь? Может быть. Но для 
Хабарова мелочей не бывает, 
потому что он привык жить на 
грани. Сначала он работал во-
енным фотокорреспондентом 
и дослужился до звания пол-
ковника. Потом, уже на «граж-
данке», судьба тоже подкиды-
вала свои сюрпризы. Поэтому 
цену времени Хабаров, а точ-
нее полковник Хабаров, знает 
очень хорошо. И о секундах 
свысока не думает. 
— 27 лет я служил в армии, 
18 из них в качестве фотокор-
респондента в газете «Крас-
ная звезда». А это — шесть 
командировок в Афганистан, 
четыре на первую Чеченскую 

войну, в Югославию... — рас-
сказывает Хабаров, опуская 
то, что некоторые команди-
ровки едва не стоили ему 
собственной жизни. Отсюда 
у Виктора Николаевича и два 
боевых ордена — Красной 
звезды и «За военные заслу-
ги». — Когда меня все-таки 
уговорили сделать эту выстав-
ку, ее первую часть я решил 
посвятить военному времени. 
Я ведь по образованию воен-
ный журналист. Но вторую 
часть решил оставить для ка-

дров, которые снял относи-
тельно недавно, для души. 
Для души у Хабарова все, что 
его вдохновляет: путешест-
вия, спортивные соревнова-
ния (многие фотографии, ко-
торые мы смотрели в интер-
нете во время Олимпиады 
2014 года, сделаны его рука-
ми), природа, пейзажи. Все, 
что успокаивает и дает повод 
еще раз сказать любимую 
фразу товарища полковника: 
«Ну классно же!» Посмотреть 
на выставку «Мир Виктора Ха-

барова» можно во Дворце 
культуры «Московский» до 
20 октября. Если повезет, на 
ней можно будет встретить 
и самого автора, который ча-
сто заглядывает сюда по рабо-
те. Узнать его очень просто. 
Товарищ полковник никогда 
не расстается со своим фото-
аппаратом и внимательно 
смотрит по сторонам в поис-
ках интересного снимка. 
А иначе он уже не может. 
АЛИНА ЗИНИНА
a.zinina@vm.ru

8 октября 12:00 Фотокорреспондент «Вечерней Москвы» 
Виктор Хабаров открыл свою выставку в ДК «Московский»

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 133, 158

● Книги. Выезд от 200 экз. Опла-
та сразу. Т. (495) 128-50-09

театральная афиша

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6,
✆ (495) 699-96-68
10/Х премьера Старомодная 
комедия. 11/Х Доходное 
место. 12/Х Юнона и Авось. 
13/Х Tout paye, или Все 
оплачено. 14/Х Безумный 
день, или Женитьба Фигаро. 
15/Х Юнона и Авось. 16/Х Ко-
ролевские игры. 17/Х Женить-
ба. 18/Х Ложь во спасение. 
19/Х Tout paye, или Все 
оплачено. 20/Х Вишневый сад. 
21/Х Поминальная молитва. 
22/Х Поминальная молитва. 
23/Х премьера Последний 

 поезд. 24/Х премьера Послед-
ний поезд. 25/Х Юнона и Авось.

ДЕТСКИЙ СКАЗОЧНЫЙ ТЕАТР

Ул. Таганская, 15А 
(здание театра на территории 
Таганского детского парка ), 
✆ (985) 400-86-99
12/Х в 17 ч. Царевна-лягушка. 
13/Х в 17 ч. Не буду просить 
прощения. 15/Х в 12 и 15 ч. 
Не буду просить прощения. 
16/Х в 12 и 15 ч. Заколдован-
ный лес. 19/Х в 17 ч. Закол-
дованный лес. 20/Х в 17 ч. 
Золушка. 22/Х в 12 и 15 ч. 
Золушка. 

досье
Виктор Николаевич Ха-
баров родился в 1951 го-
ду в городе Измаил. 
В 1976 году окончил 
Львовское высшее во-
енно-политическое учи-
лище по специальности 
военный журналист. 
В качестве военного фо-
токорреспондента был 
в командировках в Аф-
ганистане, Чечне, Югос-
лавии, стал свидетелем 
землетрясения в Спита-
ке, фотографировал ава-
рию на Чернобыльской 
АЭС, участвовал в выво-
де всех войск из Восточ-
ной Европы. 
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